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Por el Campeón de

Campeones
Los Tigres de Siboldi van por el primer título 

de la temporada ante el Pachuca

1/DEPORTIVO

1/DeportivoInternacional 

Alianza tendrá candidato
el 3 de septiembre

El 3 y 4 de julio se abrirá el registro de los aspirantes de cada partido

El 11 de agosto se realizará una encuesta nacional para definir tres perfiles

1/Local Escena

Ciudad de México/El Universal.-
La alianza Va por México, que inte-

gran el PAN, PRI y PRD, perfila tener
a su candidato a la Presidencia de la
República tres días antes de que
Morena lo haga, es decir, el próximo 3
de septiembre.

Los tres partidos acordaron que el 3
y 4 de julio próximos se abrirá el reg-
istro de los aspirantes de cada fuerza
partidista, quienes no deberán contar
con ningún problema legal. Esto es,
que no estén en ninguna 3de3, ni que
estén acusados por violencia política de
género.

De acuerdo con fuentes consultadas,
un grupo de expertos en materia elec-
toral, como Leonardo Valdés Zurita,
María del Carmen Alanís y Jacqueline
Peschard, entre otros, vigilarán que no
se incurrirá en irregularidades en todas
las partes del proceso.

Entre los acuerdos también destaca
la realización de un foro ciudadano
(debate) en el que los aspirantes a la
candidatura presidencial de la oposi-
ción externarán sus ideas, mientras que
el 11 de agosto se organizará una
encuesta nacional y tres días después se
definirán a los tres aspirantes mejor
posicionados de ese sondeo para pasar
a la segunda etapa.

En ésta se realizarán cinco foros
regionales, uno por circunscripción.
Para finales de agosto, se efectuará una
segunda encuesta y el 3 de septiembre
el último sondeo de opinión para el que
se instalarán casillas en 300 distritos y
podrá participar todo aquel que previa-
mente se haya registrado en un padrón.

El que tenga mejor promedio de la
encuesta (mitad de los puntos) y de la
elección (50%), será quien encabece el
frente opositor, que competirá contra la
corcholata de Morena en 2024.

Este sábado, el Partido Acción
Nacional (PAN) realizó su Consejo
Político Nacional a puerta cerrada para
definir el método para la designación
de abanderado presidencial de la oposi-
ción, en el que sólo se tuvo un voto en
contra, el de Juan Antonio García Villa.

El líder nacional del albiazul, Marko
Cortés, dijo que obtuvo el respaldo del
Consejo Nacional para adoptar las
reglas con las que la alianza Va por
México elija al abanderado de la oposi-
ción.

En ese encuentro, el albiazul aprobó

que el partido realice consultas ciu-
dadanas con otras fuerzas políticas con
ese fin.

Desde el pasado miércoles, EL UNI-
VERSAL adelantó que los partidos de
Va por México conformaron un mode-
lo híbrido para elegir a su abanderado a
la Presidencia de la República, con la
recolección de firmas, encuestas,
debates y una elección primaria con
votación entre simpatizantes.

Mañana, las dirigencias nacionales
del PRI, PAN y PRD darán a conocer
en una conferencia los detalles sobre
cómo será el proceso de selección del
candidato.

El Partido Revolucionario
Institucional (PRI), que encabeza
Alejandro Moreno, también realizó su
Consejo Político Nacional, en el que se
aprobó por unanimidad la creación del
Consejo Técnico Consultivo y los
mecanismos para la participación en la
construcción del Frente Amplio
Opositor.

"Atrás quedaron las prácticas que
tanto daño le hicieron al PRI. La vol-
untad de una sola persona no define su
rumbo. Los arreglos cupulares de una

facción no definen el rumbo del tricol-
or", aseguró Moreno Cárdenas.

En el Partido de la Revolución
Democrática (PRD), que lidera el
sonorense Jesús Zambrano, se aprobó
la creación de un Consejo Consultivo
Permanente de Política Estratégica,
cuya función será construir una agenda
política y plataforma electoral rumbo a
las elecciones de 2024.

Zambrano Grijalva precisó que en la
IX Sesión Extraordinaria de la
Dirección Nacional Ejecutiva (DNE)
se dio el aval para continuar la ruta de
los acuerdos para los trabajos de la
coalición, de la mano de la sociedad
civil, para lo que todavía está por acor-
darse, "pero ya con los componentes
fundamentales que serán anunciados el
próximo lunes.

"La DNE nombró a los integrantes
de la Comisión de Candidaturas, más
representantes de organizaciones de la
sociedad civil, con los que tenemos
convenios de colaboración para inte-
grar el Consejo Consultivo Nacional
del PRD, para impulsar los trabajos de
integración de una plataforma que con-
tribuya a la coalición", explicó.

Ciudad de México/El Universal.-

Un Tribunal Unitario negó al exdi-

rector de Petróleos Mexicanos

(Pemex), Emilio Lozoya Austin, la sus-

pensión provisional contra la prisión

preventiva justificada que le dictó un

juez de control en noviembre de 2021,

y que lo mantiene preso en el

Reclusorio Norte por los presuntos

sobornos de la constructora brasileña

Odebrecht.

En mayo pasado, Lozoya Austin

impugnó vía amparo la sentencia del

Primer Tribunal Colegiado de

Apelación, que confirmó la resolución

de enero de 2022 del juez de control del

Reclusorio Norte, José Artemio

Zúñiga, quien rechazó modificar la

medida cautelar a Lozoya Austin.

De esta manera, el exfuncionario

deberá continuar preso en el Reclusorio

Norte de la capital del país, al que fue

ingresado en noviembre de 2021, tras

ser exhibido cenando en un lujoso

restaurante de las Lomas de

Chapultepec.

El extitular de Pemex pidió la sus-

pensión provisional con efectos restitu-

torios, es decir, para obtener su liber-

tad; sin embargo, el Tribunal Unitario

rechazó otorgarle la medida, debido a

que se "vulneraría el principio de con-

tradicción que rige en el proceso penal

acusatorio, pues las demás partes no

estarían en condiciones de controvertir

y confrontar los argumentos de la parte

quejosa ni las pruebas ofrecidas, por lo

que se contravendrían disposiciones de

orden público".

Ciudad de México/El Universal.-
Ante el llamado a la paz de uno de

los cárteles más relevantes que opera
al norte del país, madres buscadoras
en diversos estados, quienes pidieron
guardar el anonimato hasta en tanto
existan las condiciones de seguridad
necesarias, vieron con buenos ojos
dicho anuncio y expresaron la necesi-
dad de que otros grupos en el país de
este tipo se sumen.

"Como Madres buscadoras hemos
sufrido de mucho dolor por muchos
años. Para nosotros la violencia como
solución ya no es viable, es por ello
que vemos con buenos ojos este anun-
cio del grupo del noreste (CDN)".

Asimismo, en un documento entre-
gado a varios senadores de Morena,
consideraron que la estrategia de
abrazos, no balazos del presidente

López Obrador empieza a funcionar.
Sobre este tema el Presidente

López Obrador se manifestó a favor
de un llamado al crimen organizado
para que no actúe con violencia.

El mandatario dijo que está a favor
de que organizaciones criminales
pacten no ejercer violencia.

En este contexto madres buscado-
ras de Jalisco, Michoacán y el Estado
de México afirmaron: "hacemos un
llamado a los grupos que operan en
estos estados para que se sumen al lla-
mado del presidente López Obrador y
al ejemplo de este Cártel del Noreste
para la construcción de la paz en nue-
stro país. Nuestras pérdidas han sido
muy dolorosas y estamos cansadas de
la violencia. Coincidimos en que la
prioridad debe ser buscar el bienestar
de México".

Ciudad de México/El Universal.-  
La diversidad humana no es una

amenaza para la sociedad, lo es la
intolerancia, los discursos de odio y las
violencias, consideró la presidenta de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), Norma Lucía Piña
Hernández.

En un mensaje videograbado con
motivo de la marcha del Orgullo
LGBT+ en la Ciudad de México, la
ministra afirmó que a este sector de la
población le asiste un legítimo reclamo
ante las injusticias de las que todavía
son víctimas en el país. "La justicia no
siempre ha estado de su lado", admitió.

Piña Hernández afirmó que los jue-
ces han sido cómplices de un sistema
que causa dolor, miedo y sufrimiento a
las personas de la diversidad sexual y
de género. "De un sistema que no ha
logrado garantizar plenamente los
derechos humanos de las personas de la
diversidad sexual y de género".

Ante ello, la representante del máx-
imo tribunal del país dijo "ya no más"
y llamó a poner un alto infranqueable a
las injusticias, violencias y discrimi-
nación que sufre esta comunidad, en el
marco del mes del orgullo LGBT.

La ministra se comprometió a
capacitar y sensibilizar al Poder
Judicial de la Federación (PJF) para
hacer frente a la ignorancia y a los pre-
juicios que excluyen y pretenden anu-
lar la diversidad de  los derechos de la
comunidad LGTB.

Piña Hernández aseguró que el
Poder Judicial de la Federación traba-
jará hasta lograr que el orgullo y la vida
de la diversidad sexual y de género sea
motivo de alegría todos los días de su
vida.

Necesario que cárteles 
se sumen a un acuerdo 

Niegan
amparo
a Lozoya

El exfuncionario deberá continuar preso en el Reclusorio Norte

“La justicia no siempre 
ha estado de su lado"

Ministra Norma Lucía Piña

El que tenga mejor promedio de la encuesta (mitad de los puntos) y de la
elección (50%), será quien encabece el frente opositor.



e marchó al llegar el vera-
no, en el día con más luz, el
más largo del año, en el lla-
mado solsticio, que en latín
significa "sol quieto". Y su
corazón también se aqui-

etó, mientras en este día parecía que la
ciudad se quemaba, abrazada a
cuarenta y cinco grados. Su cuerpo
también ardía por dentro debido a las
quimioterapias que le habían aplicado.
Y al ver la última luz del 21 de junio,
la amiga Erika Moncayo, de tan solo
39 años, fue tras la iluminación.

Ya sin el sol, sin Erika, la noche
sería entera para su madre, su familia
y amigos. Casi a medianoche, llamé a
Genaro, que estaba en el hospital. Él
era un gran amigo de Moncayo,  y
muchas veces los vi juntos en el esta-
dio de fútbol para ver al equipo de sus
amores, los Tigres. Y aunque parecía
increíble, me confirmó la triste noticia
que,  oscureció aún más la noche.

Sin embargo, al día siguiente el sol
volvió a salir, pero ella ya no estaba.
Aunque en su funeral velaran su cuer-
po, Erika había trascendido. Cuando
llegué, me encontré con José Ángel
Molina, a quien ella había elegido
como su hermano aunque no fuera de
sangre. Con sus ojos cristalinos,
narraba los últimos momentos  junto a
su gran amiga. Cuando entró al cuarto

del  el hospital a despedirse, sintió que
ella,  ya no estaba ahí. Fue entonces
que se sumergió en los recuerdos y en
los maravillosos momentos que com-
partieron. Esa noche incluso se quedó
en  la casa de Erika, como queriendo
alargar la despedida, aferrándose a la
esencia de su hermana.

En el funeral también saludé a
Irasema, Paola y Margarita, la exal-
caldesa de Monterrey, donde Erika
había crecido políticamente, primero
como regidora y después como
Secretaria de Desarrollo Urbano.
Estas mujeres, junto a otras desta-
cadas figuras de la administración
municipal, formaron un increíbe
equipo político que se autodenomi-
naron "las Chicas Súper Poderosas".
Aunque en ese momento del funeral
no había poder para darles ánimos,
solo las abracé tratando de quitarles
un poco de su tristeza.

Al final, cuando  me despedía de
José Ángel Molina, cabizbajo decía
que todos íbamos hacia allá, que
aunque ella  se fue muy joven, vivió
intensamente. Y así es, si algo tenía
Erika era apasionada, bondadosa, leal
con los amigos; era el pilar de su
familia. Ahora, para sus seres queri-
dos, este verano será el más largo.
Esperamos que desde los cielos se
dibuje esa enorme sonrisa que carac-
terizó a la gran amiga Erika Moncayo
Santacruz.

.El 27 de noviembre del
año pasado, convertido en
un verdadero y frívolo Rey
Feo de la trágica
carnestolenda mexicana

que vivimos, rodeado de eunucos y
bufones, abandonando la banda y la supe-
rior obligación de gobernar al país, el
presidente López Obrador decidió
descender hasta la plaza mayor y marchar
para combatir a “los conservadores” que
con mucha determinación y fuerza
defendían el derecho ciudadano a organi-
zar y vigilar las elecciones.

2. Desde entonces, el feísimo monarca
de la transformación ayuna de ideas y
altos propósitos, no ha hecho más que
tejer y destejer la trama sinuosa y perver-
sa de la Guerra de las Corcholatas con la
que pretendería lograr la reelección de
hecho. ¿Cómo ven?

3. Apenas ayer, exhibiéndose un poco
sobrado y tropical, el Rey anunció que el
próximo 1 de julio volverá a descender al
Zócalo para contarle al pueblo noblezote
y sabiondo lo bien que nos está yendo a
todos no obstante que su Alteza
Perturbadísima, monocorde y egótica,
anda ya por la vida con una muy men-
guada autoridad y con el país hecho trizas
y tarjetas volátiles del bienestar y, lo que
es peor: desbordado por las mil y una
letanías que el pueblo bastante ya
encabritado le dirige por doquier:

4. Di no al Rey Feo que ofende y
destruye a la República. Di no al Rey
Feo, nacido autoritario, insalvable por
cada uno de sus actos de poder ignorante
y bilioso. Torre de marfil. Arca de la
alianza. Di no a la repetición de cruentas
y crueles matachinas narcas y no narcas
colmadas de abrazos . Di no al Rey Feo,
carente de sentido y responsabilidad de
Estado, de visión de patria futura, de
ideas, orgulloso y soberbio hasta la deses-
peración de siempre “tener otros datos”.
Di no a esta pobreza, verdadera miseria
de la política, que llegó porque los otros
ya se habían ido. Di no al Rey Feo que,
como algunos suertudos equipos, ganó
por default y hoy presume, muy fuera de
la realidad, que para llegar debió liquidar
a algo así como setenta implacables drag-
ones. Falso. Di no al Rey Feo que ha
llenado de enojo a mi país, de pobreza a
los más pobres, de dádivas a quienes no
se atreven a disentir por x. Di no al Rey
Feo jefe de la mentira política,
perseguidor de quienes creen en el valor
inmenso de la palabra, en la cultura y la
poesía, en el pensamiento crítico tan
ausente y despreciado. Di no al Rey Feo,
convertido en historiador que falsifica
laHistoria, una Historia a la que quisiera
pasar así fuera figurando en los billetes
de quinientos. Di no al Rey Reo que
abandonó a su suerte a las mujeres y los
niños. Di no al Rey Feo que traicionó la
confianza de grandes mexicanos que
creyeron en él, como el periodista
Ricardo Rocha, que murió denunciando,
lleno de lágrimas, las oscuras y reproba-
bles prácticas del polizonte encargado de
la comunicación. Di no al Rey Feo, a ese
personaje que cuando sale a la calle en
pleno carnaval y la gente le grita piensa
que es por amor, no por rencor.

5. Di no al Rey Feo. Di no a su memo-
ria llena de olvido, de cientos y cientos de
reputaciones destruidas en el ejercicio de
la perversidad.

6. Llegará el tiempo que le digamos sí
a quien sea capaz de volvernos a la dig-
nidad y a los quicios perdidos

l Presidente miente
mucho. Existe una con-
tabilidad de sus inexac-
titudes, tergiversa-
ciones y falsedades
durante sus primeros
cuatro años de gobier-

no: un estudio, hecho por SPIN-Taller
de Comunicación Política, halló que a lo
largo de mil mañaneras Andrés Manuel
López Obrador dijo 101 mil 155 menti-
ras. Como referencia, en un lapso de
tiempo similar Donald Trump acumuló
30 mil 573 afirmaciones falsas,
engañosas o que no se podían probar
cuando era presidente, de acuerdo al
periódico The Washington Post
(https://goo.su/idgiHt).

Émulos de él, y como malos políticos
que son (o buenos políticos, depende de
la moral priista de cada quien), los aspi-
rantes presidenciales de Morena (y tam-
bién aquellos de la estridente oposición)
van a mentir a sus anchas durante sus
ante-campañas, precampañas y cam-
pañas. Es decir, desde ahora y hasta el
2024. Van a mentir sin saciedad con sus
falacias pero también con sus irrealiz-
ables promesas y con las guerras sucias
que les orquestarán a sus contrincantes.
Tizna, que algo manchado quedará.

No tienen principios, no tienen
límites. La codicia por arribar al poder
(o por conservarlo) saca lo peor de sus
personalidades y son capaces de
cualquier cosa con tal de lograr sus obje-
tivos, tal como lo hicieron los priistas
durante el siglo pasado y los panistas y
neopriistas en este siglo. Con poquísi-
mas excepciones, los políticos mexi-
canos son iguales todos: falsarios.

¿Y los periodistas? Muchos periodis-
tas y absolutamente todos los seudoperi-
odistas (esos lúgubres personajes que en
realidad son propagandistas y gol-
peadores) harán lo mismo: mentir. De
hecho llevan meses, qué digo meses, ya
llevan cinco años mintiendo, calumnian-
do, difamando.

¿Qué se puede hacer para contrar-
restarlos? Poco y mucho.

Poco, porque carecen de ética y
seguirán golpeando a quienes sus amos
les ordenen atacar. Entre ellos, perro sí

come perro. No son perros de pelea, son
de ataque, y con dos o tres huesos les
basta para lanzar dentelladas a quien
sea. Algunos se han medio refinando (es
un decir) y ladran exigiendo huesos con
retazos, pero lo suyo no es tanto el
dinero manchado (que sí lo es, por
supuesto) como el hecho de figurar, de
ser mencionados en una mañanera, ese
teatro que los libera del depresivo anon-
imato de sus pasquines.

¿Qué sí se puede hacer? Exhibirlos.
Desmentirlos con datos duros, con doc-
umentos, con videos, con hechos. Una
vez desenmascarados, hagan lo que
hagan el descrédito no se lo podrán
quitar nunca. Es verdad que a varios
mitómanos muy conocidos los han des-
mentido chorrocientos mil veces y no se
inmutan: su cinismo les permite seguir
volando las notas y corromperse como si
nada, pero el que es mostrado fehacien-
temente como ladrón sigue siendo
ladrón, tal como un secuestrador contin-
uará siendo secuestrador aunque le
hagan diez documentales enamorados, y
una plagiaria no dejará de ser pirata por
el resto de sus días aunque compre o
coopte mil voluntades.

Así las cosas, publico -actualizado- el
tercer volumen de lo que nunca deber
hacer un periodista, de acuerdo a lo que
me inculcaron y a lo que he aprendido
en cuarenta años de ejercer este oficio:
1.- Mentir. 2.- Calumniar. 3.- Difamar.
4.- Ocultar información. 5.- Dar infor-
mación incompleta. 6.- Distorsionar
hechos. 7.- Sesgar acontecimientos. 8.-
Tergiversar información. 9.- Sacar de
contexto información. 10.- Manipular
información. 11.- Venderse. Vender
económica o moralmente una columna,
una nota, una entrevista, una crónica, un
reportaje para que alguien mienta con el
fin de difamar, calumniar, ensuciar con
mentiras a un tercero. 12.- Ser un sicario
de la información. Primo hermano del
anterior, es deleznable ofrecer espacios
para deslegitimar reputaciones, o de
plano tratar de aniquilarlas a punta de
teclazos. 13.- Ser marchante, comer-
ciante de silencios: ofrecer guardar
información por dinero o conveniencia
para proteger corruptos o criminales.

Por si ocupan allá, en perrolandia.

Bajo fondo
Ahora recupero y actualizo también

la mínima lista de lo que sí debemos
hacer e interiorizar los periodistas:

-Cotejar la información. Aunque
alguien te diga que cierta información es
fidedigna, tú duda de todos, de absoluta-
mente todos, y ve a cotejar lo que te
dijeron. Si te dicen que te mentaron la
madre, checa la fuente. No confíes en
NADIE.

-Verificar la información. Luego de
que cotejaste, ve a verificar la informa-
ción. Y vuelve a dudar de los que te
cotejaron la información.

-Reconfirmar la información. Luego
de cotejar y verificar, duda de todos los
cotejadores y verificadores y ve a recon-
firmar la información con una tercera o
sexta fuente, sobre todo documental.

Al fondo
Los básicos:
-Más vale perder diez notas que

ganar un soberano desmentido. ¿Quién
te quita el cachetadón público de un
sonoro desmentido? ¿Quién te libera del
estigma de ser un maldito volador de
notas?

-Hay que saber contestar el teléfono
(y el WhatsApp) para decir NO. Cuando
te presionan por teléfono o vía mensaje
para que publiques algo, sospecha de
inmediato del emisor y niégate. Si acep-
tas una vez, ya te jodiste: te pedirán
favores permanentemente.

-Hay que saber ignorar. Cada vez que
políticos, empresarios, funcionarios,
jueces, activistas sociales, criminales y
jerarcas religiosos te pidan que no
publiques o transmitas algo, ignora tal
petición. Si aceptas una ocasión, ya te
jodiste, porque querrán lo mismo una y
otra vez: censurarte.

-Hay que entender que los periodistas
no somos el cuarto ni el séptimo poder.
Eso es un invento del priismo para
cortejar y adular personeros de la tecla,
la radio y la televisión, oscura profesión
perfeccionada ahora durante la reencar-
nación priista en el morenismo de hoy
en día.

-Hay que asimilar que tampoco
somos comité de salud pública para
determinar quién es respetable o tolera-
ble y quién no. Eso se llama fascismo.

-Los periodistas no tenemos poder,
acaso tenemos influencia, a veces, para
ayudar a que cambien algunas cosas.
Los poderosos nos pueden usar hacién-
donos creer que tenemos poder, es decir,
seduciéndonos a través del vicio
favorito del diablo: la vanidad de los
ególatras.

-Si simulas y sirves a algún gobierno
siendo periodista, todo para atacar o
denigrar a alguien desde la trinchera del
periodismo, no eres periodista: eres otro
funcionario (corrupto) disfrazado de
periodista. Eres un hitman de la quinta
tecla.

-Si recibes embutes, chayos, dinero
ajeno a tu empresa periodística, no eres
periodista, eres un mercenario aunque te
hagas pasar por “líder de opinión” o
comentócrata.

-Si sirves a algún poder haciéndote
pasar por periodista, no eres periodista,
eres un lacayo.

-Si eres vocero de algún gobierno, no
eres periodista, eres un propagandista.

-Si eres activista de algún movimien-
to social, no eres periodista: has perdido
el equilibrio periodístico.

-No tengas “amigos” políticos. Salvo
excepciones, los funcionarios no son tus
amigos, son personas con intereses pro-
pagandísticos o de comunicación, sean
oficialistas u opositores, y son amigos
de tu puesto o espacio periodístico, no
tuyos.

-Si incitas a la violencia y al odio, si
haces apología del delito, no eres peri-
odista, eres un delincuente, o al menos
un burdo cómplice de la delincuencia.

-Si te filtran información, no eres
periodista, eres una coladera. Mejor
reportea, obtén información, y ponte a
verificarla.

-Si eres un volador de notas y por ello
no te las publica ningún diario serio, y
entonces te vas a hacer libros (o dizque
documentales) para plasmar los delirios
que se te ocurran y hacerlos pasar como
reportajotes, no eres periodista ni
escritor, eres un truhan engaña bobos
con dieciocho clubs de fans que te han
santificado.

Trasfondo
Lo indomesticable viene de los aver-

nos vistos.
jp.becerra.acosta.m@gmail.com

n estos días, animados por
sucesos de toda naturaleza,
apareció una noticia que
merece la mayor atención. Me
refiero a la atropellada captura

de una jueza de Veracruz, sobre la que
pesan diversas imputaciones, internada en
prisión y sometida a proceso. El relato agre-
ga que la detenida tenía en su favor una sus-
pensión judicial contra la privación de lib-
ertad, suspensión que fue ignorada por sus
captores. No conozco los hechos por los
que se persigue a la jueza, ni puedo aprecia-
rlos desde la perspectiva penal. ¿Hubo deli-
tos? ¿Ameritan prisión preventiva? No lo
sé, ni me interno en especulaciones.

Pero la captura y las circunstancias que
rodean este caso requieren estricta pon-
deración. Entiendo que el Gobierno de
Veracruz —siguiendo una conducta bien
sabida, plagada de hostilidad— ha defendi-
do la detención y proclamado la respons-
abilidad de la jueza. Y en la trinchera con-
traria, algunas agrupaciones de abogados,
honrando su condición como defensores de
la justicia —no sólo en un caso, sino en
todos los que reclamen esa defensa— han

elevado enérgicas protestas. Vale impugnar
la captura y el proceso, y no menos la
prisión preventiva que se impuso a la incul-
pada: un año, plazo terrible cuando se debe
vivir en prisión, bajo duro asedio.

Estamos envueltos —“enredados”, sería
la palabra— en hechos y noticias de grueso
calibre, entre dramáticos y grotescos, que
afectan la vida política de la nación. Pero
también es verdad que debemos cuidar lo
que ocurre en el ámbito de la justicia, que
puede ser exactamente lo contrario de lo
que implica “hacer justicia”. A menudo se
agrede a los juzgadores bajo el pretexto de
que tenemos una criminalidad desenfrenada
—lo cual es cierto: criminalidad sin freno,
pese a promesas incumplidas e informes de
dudosa credibilidad— que justifica
cualquier exceso para remediar la
impunidad que prevalece.

La indiferencia en que puede caer una
sociedad que descuida la justicia e ignora
los desmanes “justicieros” del poder públi-
co, puede generar —y está generando—
una grave erosión del Estado de Derecho,
que es la poderosa garantía que nos abarca
y protege. La violenta captura de la jueza de
Veracruz, los sucesos posteriores, la
apología que de esto han hecho algunas

autoridades y la situación en que ahora se
halla la inculpada implican un menoscabo
del Estado de Derecho. Así lo sugieren las
circunstancias, sobre todo si se asocian con
hechos de idéntica o similar naturaleza y
con la conducta de autoridades que se
desentienden de la buena marcha de la jus-
ticia o le ponen piedras en el camino.

No podemos ignorar el clima de animad-
versión hacia la justicia que ha generado el
propio presidente de la República, colman-
do de improperios a los juzgadores y
generando animosidad en diversos sectores
sociales. 

En el mismo sentido ha militado el gob-
ernador de Veracruz, a quien debemos
acciones hostiles absolutamente intolera-
bles contra el Poder Judicial Federal. Este
es el clima, esta es la circunstancia, este es
el contexto en el que aparece la captura de
la jueza.

No dicto sentencia sobre la veracidad de
los hechos atribuidos a ésta, pero sí reclamo
—con otros profesionales del Derecho— el
procedimiento seguido y desde luego
impugno la siembra de odio que constituye,
sin duda alguna, el “caldo de cultivo” en el
que aparecen y se multiplican atropellos de
este carácter.
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Apagados

La jueza de Veracruz: ¿justicia o atropello?
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Querétaro, Qro./El Universal.-          

En su sexto día de recorridos, la

exjefa de Gobierno de la Ciudad de

México, Claudia Sheinbaum Pardo,

destacó la necesidad de que la transfor-

mación se consolide con el paso de los

años, ya que solo así se puede contin-

uar con los trabajos en defensa de los

que menos tienen.

Desde Querétaro, sostuvo que, a

través del fortalecimiento y contin-

uación de políticas públicas con justi-

cia social, como "Jóvenes

Construyendo el Futuro", "Sembrando

Vida" y el "IMSS Bienestar" o progra-

mas implementados durante su gestión

en la capital como "Bienestar para

Niñas y Niños. Mi Beca para

Empezar", la construcción de Trolebús

Elevado, del Cablebús, la desprivati-

zación del agua, entre otras, se puede

seguir trabajando para los más desfa-

vorecidos.

"No queremos regresiones en la

transformación del país y nosotros ven-

imos caminando desde hace rato con el

presidente, luchando por la educación

pública, luchando la salud pública,

luchando por derechos del pueblo de

México por la democracia en contra de

la represión", destacó.

Agregó que "qué sentido tiene un

gobierno sino se destina los recursos

para reducir las desigualdades, los gob-

iernos tenemos que llegar para destinar

los recursos públicos para el beneficio

de los que menos tienen".

Aseguró también que "la lucha por

las mujeres, la lucha por la transforma-

ción es una lucha por la igualdad, la

lucha por acabar con cualquier forma

de discriminación, porque todos somos

iguales, cada uno con sus característi-

cas, pero todos debemos de tener los

mismos derechos".

Reconoció que, desde la

Independencia de México hasta el tri-

unfo de Andrés Manuel López Obrador

en 2018, Querétaro fue cuna de las

transformaciones.

Además, aseguró que los habitantes

de la entidad han sido parte fundamen-

tal para la llegada del movimiento de la

4T y con ello, de los grandes beneficios

para todo el pueblo de México.

"Querétaro es historia, aquí hace

213 años una mujer tomó la decisión de

ser parte de la Independencia de

México, Josefa Ortiz de Domínguez.

Querétaro es donde se establece el

pacto social del siglo XX de nuestro

país, la Constitución de 1917 después

de una revolución social, Querétaro es

historia, Querétaro es patria y es funda-

mental para el pueblo de México nues-

tra patria", comentó.

Sheinbaum Pardo afirmó que entre

los grandes beneficios del Movimiento

de Regeneración Nacional se encuentra

la lucha por los derechos de las

mujeres, pues enfatizó que su

reconocimiento en la sociedad es una

meta que ha tenido grandes avances

gracias al feminismo con lo que se ha

liderado en la 4T.

Por lo que insistió en la necesidad de

que las mujeres, niñas y jóvenes

puedan ver cómo las mujeres pueden

ocupar los máximos cargos de elección

popular.

"Hay que decirles a las mujeres, a

las niñas y a las jóvenes, que existen

símbolos de la lucha que representa-

mos y uno de esos símbolos es el acce-

so de las mujeres a los distintos espa-

cios de representación pública", dijo.

Durante el arranque de la Asamblea

Informativa, Claudia Sheinbaum

aprovechó para recalcar que como

muestra de la importancia que tiene la

entidad en su trayectoria, decidió pasar

este sábado su cumpleaños en este esta-

do, lo que provocó respuesta de los

asistentes que de inmediato le cantaron

las tradicionales mañanitas.

Puerto Vallarta, Jal./El Universal.-

Marcelo Ebrard consideró que la
oposición está en su derecho para
realizar el método que considere perti-
nente para designar a su candidato
presidencial, pero señaló que "ya lle-
van un rato" y que van atrás de Morena
y sus aliados.

Ebrard Casaubon, aspirante a la
nominación presidencial de Morena
para 2024, hizo suya la propuesta de
una Ley General de las Juventudes de
México y se manifestó por la no dis-
criminación hacia los jóvenes en
empresas donde busquen empleo o
instituciones bancarias donde requier-
an de un crédito.

Al reunirse con jóvenes en Puerto
Vallarta, Jalisco, el excanciller indicó
que sería la primera vez que un sector
de la población, en este caso los
jóvenes, presenta una iniciativa y que
él la apoyaría.

Criticó que en México que los
jóvenes pueden votar desde los 18
años, pero se les exija en las empresas
mínimos de experiencia cuando no la
tienen o edad mínima para obtener un
crédito cuando aún no la cumplen.

Asimismo, consideró prioritario que
se extiendan los apoyos a la educación
en el caso de maestrías y doctorados
para que los jóvenes que deseen seguir
con sus estudios lo puedan hacer sin

que la falta de recursos sea un impedi-
mento.

El aspirante a coordinar los comités
de defensa de la llamada cuarta trans-
formación, agregó que se tiene que ase-
gurar el financiamiento en las universi-
dades y cuestionó cómo es posible que
se pidan cinco años de experiencia a
los jóvenes cuando acaban de salir de
la universidad, para tener acceso a una
vacante laboral.

"¡Es absurdo!", exclamó, lo mismo
existe en el sistema bancario, en el que
se exige que haya un criterio distinto a
la edad para votar y ser votado para
otorgar un crédito", dijo.

Destacó que todo esto es contrario a
la Constitución, además de que precisó
que es necesario abrir las posibilidades
de que la educación superior llegue a
todos los jóvenes.

"Porque al que más estudia sí le va
mejor", expresó.

Sobre las preocupaciones por la
inseguridad que enfrenta la mayor
parte del territorio nacional, refirió que
al frente de la policía capitalina logró
bajar los índices de delincuencia,
durante la gestión de Andrés Manuel
López Obrador en la Jefatura de
Gobierno del entonces Distrito Federal,
a diferencia de la situación que
prevalecía en el resto del país, gober-
nado por Vicente Fox.

Ciudad de México/El Universal.-

Adán Augusto López aseguró que el

olvido y la marginación se acabarán en

México. De gira en Oaxaca, donde vis-

itó Juchitán y Salina Cruz, indicó que

habrá en el país continuidad con cam-

bio porque al movimiento iniciado por

el presidente Andrés Manuel López

Obrador no lo para nadie.

"Una revolución, y más si es de con-

ciencias, como ésta, no se consolida en

un sexenio, se necesitan seis o 12 años

más", expuso.

Rodeado de simpatizantes y traba-

jadores petroleros, López Hernández

denunció que ya se movilizan contra el

movimiento los dueños del dinero,

aquellos que se creen también dueños

del país.

Veracruz, Ver./El Universal.-                

De "generosa" calificó Gerardo
Fernández Noroña la decisión de
Andrés Manuel López Obrador sobre
entregar la estafeta de liderazgo de
Morena a quien resulte seleccionado
como Coordinador de los Comités de
Defensa de la 4T el próximo 6 de sep-
tiembre.

Durante su primera asamblea infor-
mativa en el puerto de Veracruz, el
petista también consideró esta acción
como excepcional y relevante pues
explicó que es la primera vez en que un
movimiento realiza un proceso suceso-
rio fuera del esquema tradicional.

"La declaración que hizo el presi-
dente me pareció muy fuerte y gen-
erosa de su parte. (…) Si bien su
responsabilidad como presidente acaba
en septiembre de 2024, él entrega el
liderazgo una vez que la encuesta
determine quién va a ser el coordinador
de los comités", dijo.

Gerardo Fernández Noroña expresó
que Andrés Manuel López Obrador es
un líder excepcional y un político fuera
de serie por lo que no hay lugar para
sembrar duda sobre si el proceso inter-
no de selección de candidato de

Morena será resuelto a dedazo.
Nuevamente insistió en que, aunque

la cúpula ha enviado mensajes respecto
a quién le gustaría que fuera la candi-
data, el pueblo será quien tenga la últi-
ma palabra y vencerá a la campaña de
aparato.

El diputado con licencia por el

Partido del Trabajo (PT) presumió que
va muy bien pues las encuestas lo colo-
can en tercer lugar por lo que podría ser
el ganador aun cuando no se ha valido
de espectaculares, pinta de bardas y
otro tipo de publicidad.

"Yo soy el verdadero tapado",
bromeó.

Ciudad deMéxico/El Universal.-            

En el marco del Día Internacional del

Orgullo LGBT+ que se conmemora el 28

de junio, la senadora por Sonora, Lilly

Téllez, escribió en Twitter sobre el

lenguaje inclusivo que comúnmente se

utiliza para nombrar a las diferentes

identidades sexo genéricas.

La legisladora explicó: "No se dice

todes, se dice todos".

En su publicación también expresó

"que siempre sea motivo de orgullo

hablar correctamente".

La también aspirante a la presidencia

ha mostrado abiertamente su afinidad

con la derecha política mencionando sus

creencias en sus recientes discursos, que

regularmente apoyan los valores tradi-

cionales y la familia "natural".

Opositores reconocen derechos

LGBT+

En contraste, este sábado distintas

personalidades de la oposición

externaron mensajes de apoyo a la comu-

nidad. Por su parte, la senadora Xóchitl

Gálvez envió un mensaje de apoyo a los

manifestantes a través de un video en

donde manifestó: "¡El amor siempre será

la respuesta!", haciendo alusión a una

canción del fallecido John Lennon que se

ha convertido en lema de esta lucha.

En el video se observa a la legislado-

ra sobre un carro alegórico en la marcha

y en voz en off menciona: "Defendamos

los derechos libertades de todos, todas y

todes. "Ama a quien te dé la gana", final-

izó Gálvez.

Asimismo, el presidente de la Mesa

Directiva de la Cámara de Diputados,

Santiago Creel expresó que "México será

más grande cuando todas y todos viva-

mos a plenitud".

A través de su cuenta de Twitter,

exhortó a sus seguidores a seguir con-

struyendo "un país más justo, libre e

igualitario".

"No se dice todes, se dice todos"

Lilly Téllez

Sheinbaum asegura que nadie quiere regresiones

Claudia Sheinbaum aprovechó para recalcar que como muestra de la importancia que tiene la entidad en su trayec-
toria, decidió pasar este sábado su cumpleaños en este estado

Se acabarán el olvido y la marginación: Adán 

López Hernández denunció que ya se movilizan contra el movimiento los
dueños del dinero, 

Aplaude que AMLO entregue liderazgo

"Yo soy el verdadero tapado", bromeó.

Propone Ebrard ley general 
de las juventudes de México

Jóvenes cobijan a Marcelo
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Ciudad de México/El Universal.-

Este 24 de junio se realizó la marcha

del Día del Orgullo LGBT+, donde

miles de personas se congregaron en

distintas partes del país para exigir

respeto a sus derechos y reafirmar el

sentimiento de orgullo sobre su ori-

entación sexual.

A pesar de que la gran mayoría se

pintó de colores y fiesta, en la Ciudad

de México uno de los contingentes

exigió que se respetara la naturaleza de

la marcha, que es la protesta y denun-

cia, pidiendo recuperar la combatividad

del movimiento y que en la mani-

festación no exista la presencia de

empresas, ni de partidos políticos, pues

consideran que son vistos como "botín

electoral y beneficio para sus bolsillos

con el dinero rosa".

Omar Lucas, uno de los partici-

pantes de la marcha, declaró que el

bloque disidente tiene como objetivo

protestar por miembros de la comu-

nidad que han sido asesinados o que

han sufrido violencia, así mismo,

expresó que muchas empresas se agar-

ran del movimiento para poder vender,

es por eso por lo que decidió salir a

marchar este día para decirle "NO a las

empresas".

En tanto, Gabriel, también del

bloque disidente, declaró que está a

favor de las dos formas de protestar,

pues considera que debe seguir

exigiendo por sus derechos, pero tam-

bién desea ser parte de la celebración,

ya que es una manera de resignificar y

festejar los derechos obtenidos en la

actualidad; "se sigue marchando, pero

también festejando".

Agregó que la CDMX se muestra

accesible en cuestión de derechos para

la comunidad; sin embargo, falta aper-

tura debido a que aún se registran casos

de homofobia, además consideró que

se debe voltear a ver el resto del terri-

torio nacional.

"En teoría ya se aprobó el matrimo-

nio igualitario en todo el país, pero en

otros estados se siguen poniendo

amparos para poder casarse", expresó.

El bloque formado por varios colec-

tivos, como miembros contra la serofo-

bia, víctimas de transfeminicidio, y

miembros de la comunidad LGBT con

discapacidad, rechazaron la presencia

de automotores o conocidos como "car-

ros alegóricos".

También señalaron todas las omi-

siones del gobierno e instituciones con-

tra la comunidad, y se posicionaron en

contra del pinkwashing, ya que consid-

eran que promueve un discurso de

"gays cis hegemónicos", a quienes,

dicen "no les interesan los miembros de

la comunidad".

Ciudad de México/El Universal.-

La normalización de la violencia

hacia la comunidad LGBT+ resulta

preocupante. El caso de Michel Castro,

joven gay asesinado recientemente en

Jalisco, tras asistir a la marcha del

Orgullo de Vallarta, indigna y lacera a

la diversidad sexual, dijo el Partido de

la Revolución Democrática (PRD).

"La visibilización contribuye a sen-

sibilizar sobre el respeto a las ciu-

dadanías LGBT+, pero también desata

y exacerba odios irracionales hacia

quienes salen de la heteronorma. ¡Es

necesario que los clamores de justicia e

igualdad no dejen de escucharse!",

agregó.

En un comunicado, expuso que la

negativa para adquirir y distribuir vac-

unas en contra de la llamada viruela

símica o mpox –la cual afectó princi-

palmente a hombres gays y a los que

tienen sexo con otros hombres-, vul-

nera el derecho a la salud de estas

poblaciones.

"Los oídos sordos que el gobierno

federal hizo a la exigencia de aguerri-

das organizaciones civiles muestran el

desprecio a la movilización ciu-

dadana", añadió.

Aseguró que en la edición número

45 de la Marcha del Orgullo LGBT+ de

la Ciudad de México, el PRD reitera

que, desde una visión socialdemócrata

y progresista, siempre defenderá las

causas y abrazará las demandas de la

diversidad sexual.

Reconoció la combatividad y com-

promiso de los activismos que le dieron

origen, y a su vez, planteó la necesidad

de recuperar el sentido histórico y de

lucha que con el paso del tiempo y la

invasión del llamado "mercado rosa",

se han ido perdiendo.

Dijo que, en un ambiente de violen-

cia generalizada en todo el país, de un

continuo desabasto de vacunas y

medicamentos, y de una ola de odio

que no cesa y permanentemente cobra

vidas de personas de la diversidad sex-

ual, el PRD reitera su compromiso con

la defensa de los derechos y libertades

de todas las personas.

Ciudad de México/El Universal.-

Ante el retraso en la regulación lab-

oral de las plataformas digitales se

analizan otras opciones, como es la vía

judicial, dice Sergio Guerrero, secre-

tario general de la Unión Nacional de

Trabajadores por Aplicación (UNTA).

Por ejemplo, en Reino Unido, un

grupo de conductores demandó a Uber

porque no les daban aguinaldo, vaca-

ciones y otros derechos, y un juez

estableció que estas personas, efectiva-

mente son trabajadores subordinados,

lo que desató que ahora en ese país esté

regulado el trabajo en plataformas,

explica.

Hay otros casos como España que

ya tiene una legislación, en Estados

Unidos también están discutiendo el

tema. En América Latina ya está

aprobada una ley en Chile, mientras

que, en Colombia, el nuevo gobierno

de Gustavo Petro está impulsando una

reforma amplia que incluye el trabajo

de plataforma.

"Si aquí los legisladores no hacen su

trabajo, no nos toman en cuenta y no

hacen los dictámenes que tienen que

hacer en sus comisiones, deberemos

explorar otras vías, además de que no

vamos a descartar movilización y

paros", afirma Guerrero.

En opinión de Jimena Sánchez,

"hemos tenido muchas reformas en

materia laboral, desde la que tuvimos

en 2019, que modificó las relaciones

individuales y colectivas de trabajo, la

reforma de teletrabajo y la de la sub-

contratación. Han sido cambios con

tiempos de implementación muy cortos

para el sector empresarial y creo que un

cambio en plataformas digitales podría

ser un factor de presión adicional".

Sobre la posibilidad de que el proce-

so electoral de 2024 pueda posponer

aún más la regulación del sector, la

especialista afirma "que la moneda

puede caer en cualquiera de los dos

lados, si puede ser un freno el cambio

de gobierno o un acelerador. Más bien

creo que va a ser un acelerador y esti-

mo que este año vamos a tener una

propuesta seria de regulación para

plataformas digitales".

Pachuca, Hgo/El Universal.-                

Continúa la desbandada en el

Partido Revolucionario Institucional

(PRI) en Hidalgo con la renuncia de 15

presidentes municipales, 70 síndicos y

regidores, así como 27 comités munic-

ipales al alegar atropellos de la dirigen-

cia nacional.

Encabezados por el alcalde de

Pachuca Sergio Baños, los presidentes

municipales se declararon independi-

entes, luego de que señalan ataques e

injusticias de parte de los líderes

nacionales, lo cual les impedía contin-

uar con dignidad.

"No se puede hablar de dignidad y

unidad cuando se cierran las puertas y

no podemos tolerar actitudes

mezquinas de señalamientos que

entregamos al estado". Que nadie se

equivoque el PRI cumplió en la pasada

elección los votos lo demuestra, asev-

eró Sergio Baños.

Resaltó que el PRI ha perdido los

principios y valores lo único que hace

es atropellar y maltratar a los líderes y

militancia. "Nosotros los alcaldes no

podemos ni queremos ser parte de un

partido que promueve desde la sober-

anía de su dirigencia, muchos abusos".

Acusó como otra imposición la diri-

gencia local encabezada por Marco

Antonio Bustamante y dijo que

seguirán cayendo más, la dirigencia

nacional va a terminar por destruir al

partido.

Dijo que la lealtad no es para un par-

tido político sino para los principios y

valores que permite dedicarse al servi-

cio público. Además, destacó que su

compromiso es con los municipios y

con Hidalgo.

"A partir de este momento nos

declaramos alcaldes independientes y

seguiremos trabajando para que cada

familia tenga a acceso a oportunidades

justas". Es a Hidalgo a quien debemos

la lealtad y compromiso.

Rechazó que se vayan a sumar a otro

partido como Morena.

Además, que en la semana se espera

la renuncia de al menos cinco ediles

más quienes han señalado su intención,

sin embargo, dijeron prefieren hacerlo

ante la Comisión de Justicia del par-

tido.

De igual manera se conoció que el

viernes la Secretaría general de este

partido Carolina villano mantuvo una

reunión con los alcaldes, a quienes con-

vocó sin embargo sólo acudieron siete

entre ellos su hermano Juan José vil-

lano Austria quién encabeza la presi-

dencia municipal de Tepehuacán de

Guerrero.

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente Andrés Manuel López

Obrador sostuvo un encuentro con los

gobernadores de Oaxaca, Salomon

Jara; de Veracruz, Cuitláhuac García y

de Guerrero; Evelyn Salgado, con

quienes evaluó los avances del progra-

ma de construcción de caminos arte-

sanales de concreto.

El encuentro se llevó a cabo en las

instalaciones de la Base Aérea Militar

número 15 de Oaxaca, Oaxaca.

"Hoy supervisamos obras en el

Istmo y evaluamos el avance de

caminos artesanales, así como la con-

strucción de puentes y carreteras",

expresó el Mandatario en un mensaje

que difundió en sus redes sociales.

Además de los gobernadores de

Oaxaca, Veracruz y Guerrero; el

Presidente de la República estuvo

acompañado por funcionarios federales

como Juan Pablo de Botton Falcón,

subsecretario de Egresos de la

Secretaría de Hacienda y Crédito

Público.

Evalúan acciones judiciales para mejorar condiciones

Sobre la posibilidad de que el proceso electoral de 2024 pueda posponer
aún más la regulación del sector

Violencia contra comunidad 
se ha ido normalizando

"La visibilización contribuye a sensibilizar sobre el respeto a las ciu-
dadanías LGBT+”

Renuncian alcaldes, síndicos y regidores

AMLO supervisa obras 
en el Istmo de Tehuantepec

Fueron 15 presidentes municipales, 70 síndicos y regidores, así como 27
comités municipales que alegaron atropellos de la dirigencia nacional.

Protestan para recuperar 
la combatividad del Orgullo

Miles de personas se congregaron en distintas partes del país para exigir
respeto a sus derechos y reafirmar el sentimiento de orgullo sobre su ori-
entación sexual.

Aún hay obstáculos
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Ciudad de México / El Universal    

Los medios estatales rusos informaron
que el jefe de Wagner, Yevgeny
Prigozhin, partirá hacia Bielorrusia.

“¿Me preguntarás qué pasará con
Prigozhin personalmente?”, cues-
tionó el portavoz de la Presidencia
rusa, Dmitri Peskov: “Se retirará el
caso penal en su contra. Él mismo irá
a Bielorrusia”.

De acuerdo con los informes, las
autoridades rusas retirarán los cargos
contra él y sus fuerzas Wagner para
evitar un “derramamiento de sangre”.

“El hecho es que Alexander
Grigoryevich [Lukashenko] conoce
personalmente a Prigozhin desde hace
mucho tiempo, unos 20 años”, dijo
Peskov. “Y fue su propuesta personal,
que fue acordada con Putin. Estamos
agradecidos con el presidente de
Bielorrusia por estos esfuerzos”.

“El principal objetivo era evitar un
baño de sangre, confrontación interna
y enfrentamientos con resultados
impredecibles”, explicó Peskov e
indicó que también esa era la meta de
la mediación del líder bielorruso,
Alexander Lukashenko.

Peskov dijo que los mercenarios
de Wagner que deseen firmar un con-
trato con el Ministerio de Defensa
pueden hacerlo, y los combatientes

que participaron en el levantamiento
de hoy no serán procesados.

“Se llegó a un acuerdo sobre el
regreso de los Wagner a sus lugares.
Parte de los que lo deseen, firmarán
contratos con el Ministerio de
Defensa, esto preocupa a los que no
participaron en la marcha, efectiva-
mente, hubo esas formaciones que,
desde el primer momento, cambiaron
de opinión y regresaron, incluso soli-

citaron ser escoltados por la policía de
tránsito y otras ayudas para regresar a
sus lugares permanentes”, dijo.

Rusia también afirmó que el
motín frustrado de los mercenarios
no tendrá ningún impacto en la ofen-
siva en Ucrania.

De acuerdo con el Kremlin, los
cambios de personal en el Ministerio
de Defensa no se discutieron durante
las negociaciones con Prigozhin.

Ottawa, Canadá / Especial                    

La Junta de Seguridad en el Transporte
de Canadá anunció el sábado que reali-
za una pesquisa sobre la pérdida del
sumergible Titán y ha estado contac-
tando a quienes viajaban en la nave
nodriza de Titán, el Príncipe Polar.

El proceso se da al tiempo que las
autoridades de Estados Unidos y
Canadá comenzaron el proceso de
investigar la causa de la implosión sub-
marina y lidiaron con las preguntas
sobre quién fue responsable de deter-
minar cómo ocurrió la tragedia.

Las agencias marítimas están bus-
cando en el área del Atlántico Norte
donde se destruyó el navio, matando a
las cinco personas a bordo. Los escom-
bros fueron localizados a unos 3,810

metros bajo el agua, a varios cientos de
metros de distancia de los restos del
Titanic, a donde se dirigía.

“Estamos realizando una investiga-
ción de seguridad en Canadá dado que
se trataba de una embarcación con ban-
dera canadiense que partió de un puerto
canadiense y estuvo involucrado en este
incidente, aunque en aguas internacio-
nales”, explicó Kathy Fox, presidenta de
la junta de Transporte. “Otras agencias
pueden optar por realizar investigacio-
nes y eso depende de ellas”.

El Príncipe Polar salió de Terranova
el 16 de junio, remolcando al malogra-
do Titán. Había 41 personas a bordo,
17 miembros de la tripulación y otras
24, incluyendo las cinco que murieron
cuando el Titán implosionó.

Fox dijo que comprende el interés

internacional y que la TSB compartirá
la información que recopile con otras
agencias, como la Junta Nacional de
Seguridad en el Transporte de Estados
Unidos y la Guardia Costera estadouni-
dense, dentro de los límites de la ley
canadiense. Las grabaciones de voz y
las declaraciones de testigos están pro-
tegidas por la ley canadiense, añadió.

“Nuestra investigación irá donde la
evidencia nos lleve”, sostuvo. “No
queremos duplicar esfuerzos. Quere-
mos colaborar”.

La Real Policía Montada de
Canadá también anunció el sábado
que inició un examen de las circuns-
tancias que llevaron a las muertes en
el Titán para decidir si se justifica una
investigación completa. Esa pesquisa
sólo se llevará a cabo si parece que se
ha infringido la ley penal, federal o
provincial, reiteraron las autoridades.

La Guardia Costera dirigió la misión
inicial de búsqueda y rescate, un
esfuerzo internacional masivo que pro-
bablemente costó millones de dólares.

La forma en que se realizará la
investigación general se dificulta por el
hecho de que el mundo de la explora-
ción de aguas profundas no está clara-
mente regulado.

Es probable que una parte clave de
cualquier pesquisa sea el propio
Titán. Se han planteado dudas sobre si
estaba destinado al desastre debido a
su diseño poco convencional y la
negativa de su creador a someterlo a
controles independientes que son
estándar en la industria.

Guatemala / Especial                                  

El ganador de las elecciones presiden-
ciales de Guatemala no gobernará una
nación fácil: la corrupción, la migra-
ción, la pobreza y la inseguridad,
sumadas al rápido deterioro del Estado
de Derecho, son algunos de los
desafíos que le esperan en enero cuan-
do tome posesión.

No son problemas nuevos para el
país ni en Latinoamérica, pero han
sumido a los votantes en el desencanto.
Un 13% de los 9,2 millones de ciuda-
danos aptos para votar planea emitir
votos nulos en las elecciones del
domingo, según una encuesta publica-
da por el diario Prensa Libre.

Rolando Quiroa, un abogado de 62
años, dijo a The Associated Press que
no tenía esperanzas de un cambio en

Guatemala porque ve a los principales
candidatos como una continuación de
la fallida política actual.

Quiroa, quien se negó a decir por
quién votaría, dijo que los partidos han
condicionado a los votantes a pensar
simplemente en los beneficios que se
prometen a cambio de votos, pero no
ofrecen una visión para cambiar com-
pletamente al país.

Ni uno solo de los 22 candidatos se
acerca al 50% requerido para obtener la
victoria el domingo, por lo que una
segunda ronda entre los dos más vota-
dos parece el escenario más probable.

Los principales aspirantes se
encuentran en el extremo conservador
del espectro político. La exprimera
dama Sandra Torres, que busca por ter-
cera vez la presidencia, ha tenido éxito
con una campaña populista en la que

prometió apoyo para los necesitados.
Pero la verdadera batalla se dará por

el segundo lugar para el eventual balo-
taje del 20 de agosto. El diplomático
Edmond Mulet se enfrenta a la ultra-
conservadora Zury Ríos Sosa, hija del
fallecido dictador Efraín Ríos Montt.

Washington, EUA / Especial                    

Activistas y políticos celebraron el pri-
mer aniversario del fallo de la Corte
Suprema de Estados Unidos que anuló
el derecho al aborto en todo el país con
elogios de algunos y protestas de otros.

Defensores de ambos bandos realiza-
ron marchas el sábado en Washington y
en otras partes del país para llamar la
atención sobre el fallo Dobbs v. Jackson
Women’s Health Organization del 24 de
junio de 2022, que anuló el fallo anterior
Roe v. Wade de 1973.

“Estoy absolutamente furiosa de que
la gente piense que puede interferir con
las decisiones médicas entre una mujer
y su médico”, dijo Lynn Rust, de Silver
Springs, Maryland, en un mitin de la
Marcha de las Mujeres en Washington.

En Chicago, mítines encontrados se
reunieron en lados opuestos de una
calle frente a un edificio federal en el
centro de la ciudad. Hubo gritos, pero
no reportes de enfrentamientos.

“Los funcionarios electos en Illinois
tratan de convertirnos en la capital del
aborto en el medio del país”, indicó
Peter Breen, vicepresidente de la con-
servadora Sociedad Thomas More, al
diario Chicago Tribune.

Andy Thayer, de Gay Liberation
Network, dijo que las personas en
Illinois que están a favor del derecho
al aborto no pueden ser complacientes
porque los jueces conservadores han
sido designados para puestos clave en
los tribunales.

“Por eso tenemos que salir a las
calles”, afirmó.

La decisión Dobbs colocó inevita-
blemente al aborto en el centro de la
campaña electoral y profundizó las

diferencias entre varios estados.
La mayoría de los estados goberna-

dos por republicanos han impuesto res-
tricciones. Catorce de ellos han aproba-
do leyes que actualmente prohíben la
mayoría de los abortos en cualquier
etapa del embarazo, con algunas
excepciones para la vida y la salud de
la madre y por los embarazos que
resultan de violaciones o incesto.

La mayoría de los estados goberna-
dos por demócratas han tomado medi-
das para proteger el acceso al aborto e
impedir que los médicos que lo practi-
can sean juzgados por violar las prohi-
biciones de otros estados.

El problema está lejos de resolverse,
como lo demuestran las manifestacio-
nes del sábado y las batallas del año
pasado que se desarrollaron en los tri-
bunales, en las boletas electorales y en
las legislaturas estatales.

Los jueces todavía sopesan si las
prohibiciones y restricciones en varios
estados cumplen con las constituciones
estatales. A partir de este otoño, más
votantes podrían decidir directamente
sobre las políticas relacionadas con el
aborto; el año pasado, se pusieron del
lado del derecho al aborto en los seis
estados con medidas en la boleta electo-
ral. Y el tema estará en la boleta electoral
en los comicios de este año y el próximo.

La vicepresidenta Kamala Harris
habló sobre el impacto del fallo de
Dobbs en Charlotte, Carolina del Norte.

“Sabíamos que esta decisión crearía
una crisis de atención médica en Estados
Unidos”, dijo, señalando a las mujeres a
que inicialmente se les negó el acceso al
aborto incluso durante abortos espontá-
neos porque los hospitales estaban preo-
cupados por las consecuencias legales.

El jefe del grupo Wagner, Yevgeny Prigozhin, partirá a Bielorrusia y se le

retirará el caso penal en su contra.

La Junta de Seguridad en el Transporte busca deslindar responsabilidades.

Hoy votarán por el nuevo presidente,

vicepresidente y diputados.

Activistas de ambos lados protestaron o celebraron el fallo de la Suprema

Corte que anula el derecho a la interrupción del embarazo.

Rebeldes dan marcha atrás y salen de Rusia
LAS CLAVES DEL CONFLICTO

¿Qué hacen los paramilitares en Ucrania? El Grupo

Wagner estuvo muy involucrado en la captura rusa de la

ciudad de Bajmut, en el este de Ucrania. Las tropas

ucranianas dicen que los soldados de Wagner fueron

enviados a atacar en masa en campo abierto, y como resulta-

do muchos murieron.

1

¿Por qué se rebelaron? Yevgeny Prigozhin, líder de la

fuerza paramilitar, dijo que sus campamentos en Ucrania

fueron atacados por cohetes, helicópteros de combate y

fuego de artillería rusa. En respuesta, dirigen sus tropas a

Rusia y afirman que no es un golpe de Estado, sino ‘una mar-

cha de la justicia’.

2

Rusia ofrece amnistía. Las autoridades rusas ofrecieron

amnistía a los mercenarios de Wagner que accedan a des-

hacerse de sus armas. El líder de Wagner publicó un audio en

el que afirma que estaba desviando a sus fuerzas que marchaban

hacia Moscú y se traslada a Bielorrusia tras llegar a acuerdo.

4

La respuesta de Moscú. El Comité Nacional

Antiterrorista, que forma parte del Servicio Federal de

Seguridad (FSB por sus siglas en ruso), dijo que ha acusa-

do a Prigozhin de hacer llamados a una rebelión armada, un

cargo que conlleva una pena de hasta 20 años en prisión.

3

Investiga Canadá implosión del Titan

Toman las calles en EUA
a favor y contra el aborto

Van guatemaltecos a
las urnas entre desafíos
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Alma Torres Torres                                   

La Carretera Nacional a la altura de

El Faisán en Santiago, fue bloqueada

por un grupo de personas afectadas por

el presunto fraude inmobiliario, por

parte de la desarrolladora Creare Resi-

dences.

Durante la afectación vial, los afec-

tados solicitaron ayuda al Gobernador

Samuel García, a su esposa Mariana Ro-

dríguez, titular de Amar a Nuevo León y

al alcalde de Santiago David de la Peña

Marroquín.

Con pancartas en mano en contra de

la inmobiliaria, los quejosos buscan le-

vantar la voz, para dar a conocer las irre-

gularidades y perjuicios sufridos a raíz

de las operaciones fraudulentas de Cre-

are Residences.

Los bloqueos que realizaron, genera-

ron congestionamientos viales en La

Carretera Nacional, afectando la movi-

lidad de los residentes y paseantes.

Cabe destacar, que se han emitido 50

denuncias ante Fiscalía de Nuevo León

en contra de la desarrolladora Creare

Residences, sin que hasta ahora se

muestre un avance en la investigación.

En este sentido dieron a conocer que

son más de 500 familias afectadas, en

desarrollos como: Aldea Sur, Lomas del

Barro, Fuentes de las Misiones, Lomas

de las Misiones, El Barrial, Privada del

Bosque y Dalia.

Los quejosos señalaron a César Ale-

jandro Pérez Jiménez, de robas más de

500 millones de pesos.

No fue el único incidente que afectó

el tránsito y la vialidad al sur de la ciu-

dad.

Muy temprano, un choque múltiple

trágico entre varios vehículos fue el que

se registró sobre Avenida Garza Sada,

al sur de Monterrey, lo que dejó como

saldo dos personas muertas y cinco más

con graves heridas.

El accidente colapsó la vialidad, lo

que retrasó la llegada de los puestos de

socorro, quienes tuvieron que circular

en contra para llegar a auxiliar a las víc-

timas.

Protección Civil del Estado informó,

que el accidente fue reportado a las 7:00

horas en la circulación de sur a norte de

la Avenida Garza Sada, a la altura de la

Colonia Villas Las Fuentes.

Las autoridades sospechan que el

presunto responsable conducía bajo los

efectos de las bebidas embriagantes.

Se desconoce la identidad del con-

ductor.

Jorge Maldonado Díaz                                     

El dirigente Nacional del PAN,

Marko Cortés Mendoza, hizo un lla-

mado al gobernador del Estado, Sa-

muel García Sepúlveda, para respetar

el municipalismo.

Acompañado por el alcalde de San

Nicolás de los Garza, Daniel Carrillo,

el líder panista exigió la entrega de

los recursos que lo corresponden a los

ayuntamientos.

“Samuel, te exigimos que les man-

des a los municipios lo que les co-

rresponde. No te estamos pidiendo

algo adicional”, demandó. 

“Respeta el municipalismo, respeta

el federalismo. Mándales los recursos

que les corresponden, y además, res-

peta las resoluciones de la Suprema

Corte de Justicia”, manifestó.

Cabe destacar que el pronuncia-

miento fue hecho en la sede del Co-

mité Ejecutivo Nacional albiazul.

En este lugar, aparte del alcalde ni-

colaíta estuvieron también alcaldes de

diferentes partes del país.

Cortés Mendoza aprovechó la

oportunidad para darle el respaldo

total al alcalde Daniel Carrillo Martí-

nez.

“Daniel, desde aquí te decimos que

no estás solo. Cuentas con el apoyo de

tu partido y todos los presidentes mu-

nicipales de Acción Nacional”, in-

dicó.

Al respecto, el alcalde del munici-

pio de San Nicolás agradeció el apoyo

por parte de su partido.

“Muchas gracias al presidente na-

cional del PAN por el respaldo y

apoyo hacia los alcaldes de Nuevo

León ante los embates de extorsión

del gobernador”, expresó.

El mandatario estatal descartó en-

tregar a los alcaldes del PRIAN los

recursos del Fondo de 2 mil 500 mi-

llones de pesos para los municipios,

al negar que eso fuera parte de las ne-

gociaciones en torno al presupuesto

del 2023.

Fue claro en sus declaraciones al

señalar que no iba a ceder a la presión

de los munícipes. 

“No entiendo cómo, si se ufanan

que son abogados y legisladores, si-

guen fastidiando con un fondo que es

ilegal y que no voy a pagar”, refirió el

mandatario estatal.

Ante tal situación, los ediles ase-

guraron que pelearán en la Corte los

apoyos que no les han querido entre-

gar.

SIN AVANCES
Carlos de la Fuente Flores, coordi-

nador de la bancada panista, dijo que

a 12 días de haber sostenido una reu-

nión con el Gobierno del estado, nada

de lo que se dijo ese día se ha cum-

plido.

Expuso que en esa ocasión la ad-

ministración estatal quedó que en dos

horas mandaría una información para

ver cuándo se depositarían los recur-

sos pendientes a los alcaldes emana-

dos del PRI y el PAN, pero una vez

más el Gobernador Samuel García

dijo que no les enviaría nada.

“Nosotros estamos siempre muy

abiertos al diálogo, pero no será un

diálogo amor con amor se paga como

el dice y tomas las frases que utiliza el

presidente de la república, no será un

diálogo si se quiere llevar a diputados

y presientes municipales de otros par-

tidos a Movimiento Ciudadano”,

opinó.

“No estamos de acuerdo, no lo

vamos a permitir y vamos a seguir le-

vantando la voz cuantas veces sea ne-

cesario, cada vez que quiera

comprarnos a algún funcionario”, in-

dicó.

Para poner más evidencias en

cuanto al distanciamiento entre ambos

poderes es la acción que realizó ahora

fue el Tribunal de Justicia Adminis-

trativa al darle entrada a una queja del

alcalde del municipio de El Carmen.

“Ahora ponen una denuncia por

parte del alcalde del municipio del

Carmen y no sabemos por qué el Tri-

bunal le otorga una suspensión y no

sabemos por qué procedió, cuando ya

otras Cortes se la habían negado”,

puntualizó el dirigente albiazul en el

Congreso.

El bloqueo de los manifestantes generó congestionamientos en la carretera
Nacional, a la altura de El Faisán.

Además, el dirigente panista demanda acatar las resoluciones de la SCJN.

Protestan  por presunto fraude inmobiliario

Luego de tres años, abren albercas regias
Jorge Maldonado Díaz                                 

Tuvieron que pasar más de tres años

para que las albercas del municipio de

Monterrey volvieran a recobrar vida.

Este sábado, las autoridades regias

decidieron abrir estos espacios públicos

para que la gente acuda y además de ge-

nera la convivencia familiar, se trate de

mitigar el fuerte calor que azota a la ciu-

dad.

De esta forma, los Parques España,

Tucán y Aztlán abrieron sus puertas en

el área de albercas.

Hay que recordar que estos parques

estuvieron cerrados, primero, por la pan-

demia y segundo, por el desabasto de

agua que afecto a toda el área metropo-

litana, y como medida del cuidado del

agua, las autoridades decidieron no abrir

estos espacios públicos.

EL DISFRUTE
Era tanta la algarabía de la gente por

regresar a estos lugares, que tan solo en

el Parque España más de 100 personas

se dieron citas para disfrutar de un sá-

bado familiar.

Desde antes de las diez de la mañana

decenas de personas esperaban emocio-

nadas el banderazo de salida para ingre-

sar al área de albercas o buscar una de

las tantas mesas para pasar el resto del

día.

En esta ocasión el arranque de salida

corrió a cargo del secretario de Servicios

Públicos del municipio, José Santos

Valdés Salinas.

“Hoy es un día muy especial, porque

después de más de tres años de tener ce-

rrada el área acuática de los parques de

Monterrey, hoy finalmente vamos a

poder abrir”, expuso el funcionario mu-

nicipal.

“No pudimos abrir en Semana Santa

de 2023 porque no sabíamos cómo

venía el problema de agua. Se dieron las

circunstancias de capitalizar un agua

reusable y aquí estamos hoy”, contó el

funcionario regio.

ESPACIOS REHABILITADOS 
Previo a la inauguración de la tem-

porada, los parques municipales fueron

rehabilitados: remoción de maleza, pin-

tura colorida en las bancas, manteni-

miento en las instalaciones y además,

mantenimiento en las albercas. 

En el arranque, con un clima que ron-

daba los 30 grados, las personas que se

dieron cita en el Parque España para ser

los primeros en introducirse a las alber-

cas, llegaron preparados con trajes de

baño, sandalias, toalla, salvavidas y re-

frigerios para hacerle frente al calor de

junio. 

La temporada acuática verano regio

2023, que inició este sábado 24 de junio,

concluirá en septiembre; las autoridades

municipales informaron que esperan lo-

grar las 185 mil 721 visitas que los tres

parques (España, Aztlán y Tucán) tu-

vieron en 2019, antes de que fueran ce-

rrados por la contingencia y por la falta

de agua.

Se espera que puedan alcanzar los más de 180 mil visitantes que se 
recibieron en el 2019 en los parques España, Aztlán y Tucán.

Demanda PAN la entrega 
de recursos a municipios

Marko Cortés pide a Samuel respetar municipalismo

Reconoce Protección Civil 
a 85 socorristas veteranos

Proyectan que la experiencia de tan valiosas personas, sirva para las nuevas
generaciones.

Consuelo López González

Ignacio González Bañuelos                              

Por su experiencia y trabajo comuni-
tario, Protección Civil Nuevo León re-
conoció ayer a 85 socorristas veteranos.

En el marco del “Día Internacional
del Socorrista”; Erik Cavazos Cavazos,
titular del área, resaltó que son ellos los
que aportaron los conocimientos que se
emplean hoy en día para el rescate de
personas.

Inclusive, planteó crear un grupo de
veteranos para la capacitación de las
nuevas generaciones de elementos.

Cada uno de ellos, dijo, dejaron hue-
lla desde los años 50s, cuando aún no
existía Protección Civil.

“De Protección Civil la base con us-
tedes, en el (19)80 y tantos con el (hu-
racán) Gilberto, en el (19)85 cuando el
sismo, no existía Protección Civil, no
había lo que hay ahora, no había una es-
tructura”, expuso.

“Eran un grupo de paramédicos de
diferentes áreas, la Cruz Verde, la Roja,
el Seguro, pero esta base es la que hoy
está aquí”, dijo el funcionario estatal.

“Estábamos en unas instalaciones
precarias, Protección Civil no tenía
nada, más que una camioneta, pero si la
experiencia”, puntualizó.

Algunas culturas como Japón, des-
tacó, reconocen la experiencia de las
personas mayores, y así se debe hacer
aquí.

Por ello se armará un grupo de What-
sApp reactivo en caso de emergencias y
volver a las técnicas de rescate urbano y
manejo de crisis.

“Yo les pregunto ustedes si todavía
tienen la fuerza necesaria para hacer un

grupo que quiero armar de veteranos,
pero que sea el grupo voluntario de Pro-
tección Civil del Estado en el cual ten-
gamos nosotros toda la experiencia que
ustedes tienen en diferentes áreas”.

“Obviamente nos serviría mucho que
puedan apoyarnos en la capacitación
para las nuevas generaciones. A veces
nosotros decimos: ¿qué me puede ense-
ñar él? Nada más 40 años de experien-
cia, es demasiada, es mucho, mucho, lo
que ustedes tienen por enseñar”.

TAMBIÉN EN GUADALUPE
La alcaldesa Cristina Díaz reconoció

la labor de emergencia y primeros auxi-
lios que brindan los rescatistas del Cen-
tro Médico de Guadalupe al conmemo-
rar el Día Internacional del Paramédico.

Cristina Díaz destacó que los 25 pa-
ramédicos del Municipio forman parte
de la primera línea de respuesta ante una
emergencia en la comunidad, por lo que
agradeció el servicio brindado durante
la contingencia por calor y la pandemia
de Covid-19.

La alcaldesa dijo que los paramédi-
cos, además de tener una preparación
médica profesional, cuentan con un gran
nivel físico y emocional, cumpliendo
con las actividades que les requieren.

“El Covid-19 puso en riesgo sus
vidas, seguramente su familia estaba su-
mamente preocupada y representó un
gran riesgo para cada uno de ustedes; y
sin embargo, con amor al prójimo, sal-
varon a muchas personas” expresó Cris-
tina Díaz.

El personal paramédico, explicó
Díaz, cuida el traslado de los pacientes a
hospitales o centros médicos, curan he-
ridas, realizan vendajes en lesiones.

En Guadalupe, dijo la alcaldesa, los paramédicos trasladaron a 172 pacientes
contagiados con Covid-19 a distintas unidades hospitalarias.



A la fecha, no se sabe qué pasó con los

ofrecimientos de los “mediadores” en el con-

flicto entre el Gobierno del estado, los dipu-

tados del PRIAN y los alcaldes del Pacto

Nuevo León.

Pero lo que sí se sabe y ha quedado demos-

trado una y otra vez es que no están las con-

diciones dadas para llegar a feliz puerto, en

medio de un pleito que no se le ve fecha para

que culmine.

Tan es así que cada día que pasa y en cual-

quier oportunidad se le agregan más y más

ingredientes que alimentan el fuego de la

división de poderes que ya alcanzó el año de

conflicto.

Por lo que no le extrañe que en estos días

siga el tira tira, porque ganas de arreglar las

cosas no se pueden esperar pronto y eso que

el inicio del año electoral está a la vuelta de

la esquina.

Dicen que fue muy productiva la reunión

de los líderes magisteriales con el goberna-

dor, ya que traían pendientes que no se

habían resuelto, pero con la visita a Palacio

de Gobierno del dirigente nacional Alfonso

Cepeda Salas, los líderes locales José

Francisco Martínez Calderón, de la Sección

21, y Juan José Gutiérrez Reynosa, de la 50,

sacaron sus listas de asuntos ante Samuel

García y al parecer les funcionó.

Ahí aprovechó el “goberneitor” para

comentarles que hoy anunciará el fin de

ciclo escolar, pero solo para los alumnos y

que los maestros seguirán en la talacha hasta

el 29 de julio y que mientras las escuelas se

convertirán en guarderías para que las

mamás sigan en los gimnasios, los casinos,

las loterías o en el chisme vecinal. Perdón,

en sus ocupaciones. ¿Cómo la ven, mis que-

ridos teachers?

Quién sabe cómo se vayan a poner las

cosas más adelante, pero dicen los que dicen

que saben que la “guerra sucia” con miras a

las elecciones se pondrán color de hormiga.

Y si no lo quiere creer, basta con darle la

revisada al asunto con algunos de los gallos

que suenan para desempeñar algún cargo a

futuro y a los que les ha llovido metralla.

Desde luego, como en botica hay de todo y

para todos, un ejemplo vivo de ellos es el

diputado federal del PAN, Pedro Garza

Treviño, el Hermano Mayor de Guadalupe.

Pero como el proceso del llamado año elec-

toral está a tiro de piedra, habrá que ver

cómo se ponen las cosas y quienes resultan

damnificados, porque esto apenas inicia.

Este domingo, si todo sale como se tiene

previsto, se espera la visita de Bernardo

Bátiz a la tierra de la machaca y el cabrito.

Lo anterior para participar en la conmemo-

ración de los 38 años de la Tribuna Libre de

Méjico (sic) en el parque Hundido de la

Macroplaza.

Además de Bátiz, integrante del Consejo de

la Judicatura Federal, se darán cita Waldo

Fernández, diputado local y Arturo Cavazos,

Subsecretario de Economía del estado.

La Tribuna Libre de Méjico fue fundada

por el señor Herminio Gómez Rangel quien,

como dice la raza, estará de manteles largos

en ese sitio.

El STUANL y su dirigente, Rafael Garza

Ibarra, continúan promoviendo la superación

académica entre el personal administrativo

de la UANL y el viernes pasado, con la pre-

sencia del Rector Santos Guzmán López,

apadrinaron la graduación de una generación

más de personal que terminó su bachillerato,

bajo el programa Aula-STUANL.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Se suscitan congestionamientos viales 

al sur de la ciudad por protestas 
y accidentes de tránsito.


“Estamos siempre muy abiertos al

diálogo, pero no será un diálogo amor
con amor se paga como él (Samuel

García) dice”

Después de tres años, abrieron 
las albercas de Monterrey.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Carlos
de la

Fuente

ECOLOGÍA

Consuelo López González                      

Adicional a los beneficios al medio
ambiente, los árboles coadyuvan a
reducir la temperatura o sensación tér-
mica hasta en 10 grados centígrados.

Una correcta reforestación permi-
tirá eliminar las islas de calor, reducir
la contaminación y mejorar la calidad
del aire.

Ante ello, la Secretaría de Medio
Ambiente compartió una serie de
recomendaciones para el correcto
plantado y cuidado de árboles en ban-
quetas y camellones.

Elegir un espacio libre de tuberías
o instalaciones eléctricas, y alejado de
postes y luminarias, es punto clave.

Se debe cavar un cajete que sea 10
centímetros más profundo de la altura
del cepellón (macizo de raíces y tierra
de árbol), y un diámetro 2 a 3 veces
del ancho.

En banqueta marcar un espacio de
un metro cuadrado con una profundi-
dad de 60 centímetros.

Además de asegurarse que la tierra
sea de color café oscuro o mezclar
con tierra negra de vivero, llenar el
cajete de agua y esperar a que se

absorba completamente antes de colo-
car el árbol, retirar la bolsa o contene-
dor cortando el fondo en forma circu-
lar, acomodar y centrar el árbol en el
cajete y cortar la bolsa o contenedor
de forma vertical para retirarla.

Por último, sin compactar la tierra,
hay que regar el árbol justo después
de plantarlo, llenar la alberca de 10
centímetros de profundidad que se
dejó y esperar a que se absorba el
agua.

El riesgo preferentemente debe
realizarse entre las 18:00 horas y las
09:00 horas del día siguiente, y regar
el jardín una vez por semana con agua
de reúso, como la utilizada para
enjuagar la ropa.

Su poda requiere de tramitar un
dictamen técnico que justifique la
intervención.

Para especies caducifolias, la
época más adecuada es el invierno.

Eliminar ramas débiles, enfermas,
rotas o secas que interfieran con el
buen funcionamiento de otra infraes-
tructura.

No obstante, hay que evitar podar
más del 25 por ciento del follaje (1/4
de la copa) en un año, así como dejar
ramas laterales con grosor de una ter-
cera parte de la rama de donde se ori-
gina.

Si se requiere de la poda de más
del 25 por ciento, realiza una primer
poda correspondiente al 25 por ciento
y deja reposar el ejemplar durante un
año; una vez transcurrido este tiempo,
se puede proceder a la poda del por-
centaje restante sin que esto represen-
te más del 35 por ciento de su totali-
dad.

Comparten recomendaciones
para el plantado de árboles

El adecuado sembrado genera sombra y mejora la calidad del aire.

Invitan a
concurso de

reciclaje

Alberto Medina Espinosa                           

Como parte de las labores de entre-
ga para las mejoras ambientales en
Parque Clouthier en sus límites con
San Pedro, el Ayuntamiento de Santa
Catarina afinó este fin de semana las
labores que se realizan en esta zona,
pues desean entregarlo este mismo
mes de junio.   

Lo anterior lo reveló el Alcalde
Jesús Nava Rivera, tras hacer una
supervisión en este sector y ver cómo
va quedando la inversión de 100
millones de pesos en estas tareas,
donde se destaca una reforestación
integral.    

“El Parque Clouthier tuvo por
décadas un grave olvido, y   nuestra
administración no se iba a quedar con
los brazos cruzados. Por las familias,
por la zona, por la ciudad, acabamos
con ese rezago y muy pronto los veci-
nos del sector no sólo ya no notarán la
diferencia entre San Pedro garza
García y Santa Catarina, también con-
tarán con las amenidades de un parque
de primer nivel”.   

“¡Adiós a la diferencia entre San
Pedro y Santa Catarina, así es como va
la rehabilitación de nuestro parque
lineal Clouthier, ya no más política
ficción en nuestra ciudad!”.   

El edil comentó que se buscó siem-
pre   una rehabilitación del Parque

Clouthier.   
Cuyas labores se concretan por eta-

pas, pues tan solo en la primera etapa,
el cual tendrá una inversión de 30
millones de pesos.   

'Estamos arrancando espacios
públicos, parques como lo es este
Parque Clouthier, un parque
emblemático en Santa Catarina”.   

Del mismo modo se debe aclarar
que la obra incluye un módulo de jue-
gos infantiles, luminarias, bancas y
piso sintético, además se contará con
un espacio para mascotas que incluirá
aparatos de juegos, áreas verdes y
andadores de concreto.   

Además, se prevé que el sitio cuen-
ta con una cancha polivalente para

actividades múltiples, un teatro al aire
libre, área de parkour, skate park, pista
para ciclismo de montaña y vitapista,
igualmente se llevará a cabo la rehabi-
litación del andador principal, puentes
peatonales y canales.   

Cuyo parque beneficiará a los habi-
tantes de las colonias Fama V,
Trabajadores, Provivienda del
Poniente Primer Sector, Privadas de
San Jorge, San Humberto, Santa
Magdalena, Rincón de las Mitras,
entre otras.   

“Este parque beneficiará a los habi-
tantes de las colonias aledañas, desde
la Fama V, hasta Rincón de las
Mitras”.

Amplia Nava entrega de Parque Clouthier    

No íbamos a cruzarnos de brazos para atender el espacio, dijo.

Reducen áreas verdes islas de calor: Treviño
Alma Torres Torres                               

Hasta 15 grados se reduce la tempe-
ratura ambiental, si hay árboles, ase-
guró el alcalde de San Pedro Garza
García, Miguel Treviño de Hoyos, tras
dar a conocer que este año, buscan
plantar al menos 3 mil especies en el
municipio.

El ejecutivo municipal manifestó
que el aire acondicionado de la natura-
leza son los árboles, por ello hay que
hacerles espacio en la ciudad y compar-
tir con ellos las banquetas que recorren
la geografía del municipio.

En este sentido, destacó que es por la
calidad de vida de todos, en busca de
tener un medio ambiente más amigable
y temperaturas menores a la que se
registran, con la ola de calor intensa.

“El aire acondicionado de la natura-
leza son los árboles. Hasta 15 grados
menos bajo su sombra”, dijo.

“Por eso hay que hacerles espacio en
nuestra ciudad y compartir con ellos la
banqueta. Este año plantaremos más de
3 mil. Es por calidad de vida de todos”,
añadió.

Cabe destacar, que entre ellos casi
mil tan solo en los proyectos del
Distrito Centro Valle, Casco San Pedro
y el Parque Clouthier, adicionalmente
estima regalar mil en San Pedro de
Pinta y Brigadas DIF Te Acompaña.

Estos árboles son especies de la
región que serán plantadas de la mano
de expertos en los proyectos y parques

como parte del saneamiento forestal
que se realiza continuamente.

Para cada proyecto se contará con
sistemas de riego y cisternas para
garantizar el riego y tener capacidad de
almacenar agua tratada de la Planta de
Tratamiento ubicada en el Parque El
Capitán.

Como parte del programa de sanea-
miento también serán sustituidos 291
árboles que se encuentran principal-
mente en malas condiciones por no
sobrevivir a la sequía, golpes de calor y
estrés hídrico, otros son especies inva-
soras o no nativas.

Entre los árboles invasores se

encuentran sombrillas japonesas y true-
nos, especies exóticas que no son nati-
vas de la región y que se reproducen
generando impacto para la biodiversi-
dad, los ecosistemas de la zona.

Mientras que los árboles que se
encuentran en malas condiciones o
secos fueron dañados por golpes de
calor, es decir, el aumento en la tempe-
ratura ambiental incrementó y a su vez
la temperatura de los árboles, que reac-
cionaron aumentando la evapotranspi-
ración mediante estomas y lenticelas, el
agua pérdida fue mayor a la recuperada
a través de las raíces, provocando la
muerte de algunos ejemplares.

David de la Peña.

Ignacio González Bañuelos                    

El gobierno municipal de

Santiago que encabeza David de la

Peña, lanzó la convocatoria del

concurso “Juntos por un Mejor

Medio Ambiente”, con el cual se

busca promover la cultura del reci-

claje.

El certamen está dirigido a la

comunidad escolar de la educación

básica del municipio para lograr

que los estudiantes forjen la educa-

ción ambiental para el desarrollo

sostenible en los espacios educati-

vos con proyectos que impliquen su

elaboración con materiales 100%

reciclados como el PET, vidrio,

cartón, unicel, aluminio, entre

otros.

PROTOTIPO 
FUNCIONAL

De acuerdo con la convocatoria,

el proyecto deberá ser un prototipo

funcional y deberá estar conforma-

do por un 85 por ciento de materia-

les reciclados o reutilizados.

Cada escuela deberá emitir en lo

particular la invitación al alumnado

que desee participar, así como los

criterios de selección del proyecto

que el plantel presentará.

El presidente municipal invitó a

las escuelas de la ciudad a partici-

par, indicando que habrá premios

de hasta 10 mil pesos para los plan-

teles ganadores y tablets a los estu-

diantes con proyecto ganador

La convocatoria se cierra el día

28 de junio.

Los planteles interesados pueden

registrarse en https://bit.ly/Jun

tosPorUnMejorMedioAmbiente.

El alcalde de San Pedro aspira a sembrar 3 mil árboles.
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En un 31% aumentó el número
de abandonos o cierres de nego-
cios propios en Nuevo León en el
primer trimestre del año, en com-
paración con el mismo periodo de
2022. 

Un análisis de Coparmex
Nuevo León con información de la
Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo de INEGI, advierte que 5
mil 608 personas informaron en el
primer cuarto del año haber cerra-
do sus negocios –formales e infor-
males-. 

En el mismo periodo de 2022
fue de 4 mil 282, lo que significa
que empeoró en el Estado la situa-
ción de los negocios al optar por su
cierre un 31 por ciento más. 

Cecilia Carrillo López, directo-
ra de Coparmex Nuevo León,
lamentó el cierre de esos 5 mil
negocios al señalar que significan
la pérdida de ingresos de sus fami-
lias y las de sus trabajadores. 

“Y lamento más cuando escu-
cho decir ‘que, así como cierran
unos negocios abren otros’, esto es
muy injusto, porque solo eviden-
cian el desinterés por atender las
causas. 

La ENOE destaca que la

mayoría de las personas que deci-
dieron el cierre de sus negocios
propios, un 60%, manifestaron
como motivo: las situaciones
adversas al desarrollo de la activi-
dad.

Por su parte, el IMSS reporta

que en el primer trimestre del año
registró la baja de 3,746 patrones
formales, esta cifra es un -6% infe-
rior al mismo periodo de 2022. 

A nivel nacional, la ENOE evi-
dencia que en los primeros tres
meses del año 84,169 personas
decidieron cerrar sus negocios pro-
pios. Siendo Nuevo León el 3er
Estado con mayor número de cie-
rres de negocios propios, superado
por Edomex y Veracruz. 

Este 2023, todas las empresas
formales están asumiendo más
costos, derivados de modifica-
ciones en la Ley del Seguro Social,
en la Ley Federal del Trabajo, en
Leyes estatales, entre otras. 

Y lo que es peor, señaló, en el
Congreso de la Unión pretenden
más cambios, más cargas
económicas contra las empresas“
Lo que definitivamente será un
duro golpe a los costos de las
empresas”, agregó   (ATT)

Por invadir zona de veda para
el uso de fuego, la Secretaría de
Medio Ambiente multó ayer al
propietario de un vehículo tipo
razer.

El área encabezada por Félix
Arratia Cruz informó que la
sanción económica asciende a
los 13 mil 486.20 pesos.

La semana anterior la depen-
dencia recibió un video en el
que se observa el ingreso de una
unidad todo terreno a un rio ubi-
cado en zona de recuperación y
considerada como área de fuego
ante la alta probabilidad de
incendios.

SIN CASCO 
O CINTURÓN

Aunado a ello, el conductor y
su acompañante no portaban
casco ni cinturón de seguridad.

“El ingreso de vehículos al
cauce de un río, ocasiona el des-
prendimiento de sustancias
como aceites o gasolinas entre

otros compuestos ajenos a los
elementos naturales del agua,
cuyo caudal en movimiento pro-
picia su arrastre y posterior
transferencia de contaminan-
tes”, se informó.

“Esto afecta negativamente
la calidad del agua para consu-
mo humano incluso, componen-
tes del ecosistema distintos a las
aguas superficiales que, inicial-
mente fueron impactadas”.

Es de destacar que en el lugar
se encontraban personas bañán-
dose, incluidos un menor de
edad en brazos.

El afluente es una zona en
recuperación y regeneración por
los incendios que se desarrolla-
ron en los años 2021 y 2022 con
grandes pérdidas de biodiversi-
dad, establecida en el Periódico
Oficial del Estado de Nuevo
León, el día 01 de febrero del
año 2023, vigente hasta el 31 de
agosto del año en curso.(CLG)

Rumbo a una atención de cali-
dad, Nuevo León avanza en la
simplificación de trámites y servi-
cios.

Mariela Saldívar, titular de la
Comisión Estatal de Mejora Regu
latoria (CEMER), encabezó la
capacitación a 104 representantes
de secretarías, organismos y unida-
des administrativas del Gobierno
del Estado donde facilitar la expe-
riencia de los ciudadanos al solici-
tar un trámite, es la meta. 

Para ello se trabaja en reducir
los requisitos y su complejidad,
incidiendo en costos y tiempos.

“Un requisito que solicitamos
para un trámite, como un acta de
nacimiento actualizada o la copia
de un documento que ya tenemos,
es un costo para la ciudadanía.
Recordemos esto siempre: un

requisito, es un costo”, resaltó.
Participaron responsables ofi-

ciales de Mejora Regulatoria de
cada una de las áreas.

A través de la iniciativa Agiliza
NL, desde el 2022 se trabaja en
simplificar y digitalizar los cerca
de 650 trámites y servicios.

La Comisión Estatal de Mejora
Regulatoria es un organismo des-
concentrado de la Secretaría de
Economía, encargado de imple-
mentar la política pública de mejo-
ra regulatoria en la entidad.

Coordina los esfuerzos con las
dependencias, así como con otros
poderes, organismos constitucio-
nalmente autónomos y munici-
pios.

Una Ventanilla Digital de
Inversiones, será uno los próximos
pasos para lograrlo.

Aquí, cada empresario y em-
prendedor contará con una forma
de identificación y un Expediente
Único Digital, podrán realizar sus
pagos en línea y acceder a infor-

mación georreferenciada que los
ayude en la toma de decisiones.

Escenario que les permitirá rea-
lizar todos los trámites desde un
dispositivo móvil. (CLG)

Para prevenir accidentes y
garantizar su integridad física, la
Secretaría del Trabajo en el Estado
capacitará a más de 5 mil trabaja-
dores en medidas de protección.

Del 26 al 30 de junio, en Cinter
mex, tendrá lugar la Semana Es-
tatal de Seguridad y Salud en el
Trabajo 2023.

Federico Rojas Veloquio, titular
del área, destacó que se contará con
la participación de reconocidos
expertos en seguridad y salud labo-
ral, así como representantes de ins-
tituciones gubernamentales y orga-
nizaciones especializadas.

Prevención de accidentes labo-
rales, gestión de riesgos, salud ocu-
pacional, bienestar emocional en el
trabajo y estrategias para promover
una cultura de seguridad en las
empresas, serán algunos de los

temas a abordar.
Lo anterior con el objetivo de

hacer conciencia entre los emplea-
dores, empleados y público en
general sobre la importancia de
mantener ambientes laborales
seguros.

“La prevención es la clave y
para esto la capacitación es funda-
mental. Queremos generar concien
cia sobre la importancia de brindar
a los trabajadores un entorno segu-
ro y saludable, cumpliendo con
todos los estándares establecidos”.

Se expondrán las conferencias y
talleres: Mitos y realidades de la
inclusión laboral de las personas
con discapacidad, Importancia de
los simulacros, Normas básicas de
protección civil, Factores a cuidar
en la salud laboral, Lactarios
empresariales, Protección auditiva,

Requisitos de los formatos de ries-
gos de trabajo, y Teletrabajo.

La capacitación en el trabajo,
resaltó, no solo proporciona cono-
cimientos sobre medidas preventi-
vas y protocolos de seguridad, sino
empodera a las personas que la re-
ciben para tomar decisiones infor-
madas en situaciones de riesgo.

Se brindarán las herramientas
necesarias para identificar peligros
en los lugares de trabajo.

Además de entregar reconoci-
mientos a las empresas que cuen-
ten con condiciones seguras para
sus trabajadores, y a las y los traba-
jadores más responsables que ten-
gan menos accidentes.

Para más información, los inte-
resados pueden visitar la página
www.nuevoleon.gob.mx/trabajo o
mediante las redes sociales de la
Secretaría.

(CLG)

El Gobierno de Santa
Catarina envió una brigada
médica, en apoyo a habitantes
de comunidades que viven en
lo alto de la Sierra Madre
Oriental, al interior del Parque
Nacional Cumbres. 

La administración
encabezada por el emecista
Jesús Nava Rivera aseveró que
el apoyo es donde se combate
un incendio forestal. 

La directora del DIF munic-
ipal, Marisol González Elías,
dijo que, por instrucción del
Presidente Municipal, se

trasladaron con dos doctores y
una enfermera.

Lo anterior para realizar
consultas médicas y entregar
medicamentos en esa zona,
cuyo acceso es a través del
cañón de La Huasteca. 

Las comunidades que se vis-
itaron fueron Canoas y Santa
Cruz; en la primera habitan 25
personas y en la segunda, sólo
cinco. 

En su visita, los médicos lle-
varon suero y medicamentos
contra la diarrea y dolor de
estómago, provocados común-

mente por las altas temperat-
uras prevalecientes en Nuevo
León. 

Mientras tanto, la labor
institucional de combate al
incendio forestal en el ejido El
Pajonal, aledaño a Canoas y
Santa Cruz, continúa bajo la
coordinación de Protección
Civil del Estado y Comisión
Nacional Forestal. 

En estas tareas de extinción
del siniestro, iniciado el 15 de
junio anterior, se ha sumado
también personal de la
Secretaría de Marina. (JMD)

Más de 5 mil personas informaron el fin de sus negocios.
La sanción económica supera los 13 mil pesos.

Aumenta cierre de negocios 31 por ciento

Multan a razer por
invadir zona de veda 

Avanza NL en simplificación de trámites

Una ventanilla Digital de Inversiones será uno de los próxi-
mos pasos de la dependencia estatal.

Capacitarán a más de 5 mil 
en medidas de protección

El municipio de García sigue
trabajando de la mano con la CFE,
atendiendo todos los reportes que
llegan diario, y revisando si llegó el
suministro de agua en cada colonia
y sectores.

El alcalde Carlos Guevara
Garza dijo que entiende la molestia
de la gente y por eso mismo siguen
trabajado, día y noche, para que
todos cuenten con todos los servi-
cios lo más pronto posible.

“Seguimos al pie del cañón
repartiendo agua en pipas y agua
purificada a personas en situación
vulnerable”, expresó.

Esto en las colonias donde aún
no se normaliza el suministro,
debido a que hay intermitencias en
la energía eléctrica que afectaron el

bombeo y ahora es necesario se
recuperen los niveles en los tan-
ques. 

“Seguiré al pendiente para
revisar se normalice el suministro
de agua, así como el servicio de
energía eléctrica en el municipio”.

El alcalde también felicitó a los
paramédicos por su trabajo a favor
de a comunidad.

“Quiero aprovechar esta oca-
sión especial para rendir un mereci-
do homenaje a nuestros valientes
paramédicos del cuerpo de Protec-
ción Civil de García. En este día,
reconocemos y agradecemos su la-
bor incansable, su compromiso y
su dedicación hacia nuestra comu-
nidad”, manifestó.

“Cada día, estos héroes de la

salud se enfrentan a situaciones de
emergencia con coraje y profesion-
alismo. Son la primera línea de
respuesta en momentos críticos,
brindando atención médica inme-
diata y salvando vidas. Su capaci-
dad para mantener la calma bajo
presión y tomar decisiones rápidas
es verdaderamente admirable”.

“Su sacrificio y su entrega hacia
los demás son ejemplos de voca-
ción y servicio público. Son un
orgullo para nuestra comunidad y
para mí como alcalde de García.
¡Gracias, queridos paramédicos,
por su valentía, dedicación y
entrega! Nuestra comunidad
está en deuda con ustedes y
siempre les estaremos agradeci-
dos”, concluyó. (IGB)

La Semana Estatal de Seguridad y Salud será en Cintermex.

Colabora García con CFE para agilizar reparaciones

También atiende reportes de
falta de agua.

Atiende Nava comunidades de la Sierra Alta de Santa Catarina

Canoas y Santa Cruz fueron las comunidades visitadas.

El alcalde de San Pedro estuvo ya en Iturbide y en General
Terán, entregando los donativos.

Dona SP patrullas y
mobiliario a zona sur
Los municipios de Iturbide y

General Terán fueron benefician-
do con patrullas y mobiliario
como mesas, sillas y escritorios,
que fueron donados por el
Gobierno municipal de San
Pedro Garza García.

La entrega forma parte de un
paquete de activos que fue
aprobado por el Cabildo munici-
pal como donaciones a estos
municipios en la periferia, que
ante su complicada situación
financiera solicitaron a San Pedro
Garza García donaciones.

Lo anterior, con la finalidad de
reforzar el tema de la seguridad,
equipar oficinas, parques o áreas
públicas, además de unidades
para traslados de estudiantes.

Miguel Treviño de Hoyos,
alcalde de San Pedro Garza
García fue quien entregó los
donativos, al visitar y recorrer sus
comunidades.

El ejecutivo municipal detalló
que a Iturbide se le entregó una
patrulla, un auto utilitario, 25 si-

llas infantiles, 3 mesas de kinder,
50 sillas, 11 mesas, libreros,
escritorios y archiveros.

Mientras que a General Terán
igualmente una patrulla y un auto
utilitario, 25 sillas infantiles y 3
mesitas de kinder, 90 sillas, 25
mesas, libreros, escritorios, ban-
cas y archiveros.

Treviño de Hoyos señaló que
en el caso de Iturbide podrán uti-
lizar el auto utilitario para trasla-
dos de los habitantes de las
comunidades a escuelas, hospi-
tales o temas de salud que no
pueden atender en su municipio.

Por otro lado, General Terán
expresó que con estos apoyos
podrán incrementar el servicio
que brindan en su zona.

Cabe destacar, que el fin de
semana pasado, en una acción
similar, el Gobierno Municipal se
solidarizó con los municipios de
Aramberri y Mier y Noriega,
donando también unidades y
mobiliario. (ATT)

Atención médica.
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Andrés Villalobos Ramírez

Un hombre fue ejecutado
de varios balazos, por al
menos un desconocido quien
tras cometer la agresión se
dio a la fuga, en Montemo-
relos.

La muerte violenta ocurrió
a las 20:15 horas sobre la ca-
lle Nueve, en la Colonia Mo-
relos Uno, ubicada en la zona
citrícola.

Al lugar acudieron en pri-
mera instancia paramédicos

de Protección Civil, quienes
le brindaron la atención médi-
ca al masculino, pero lamen-
tablemente ya había fallecido.

PROYECTILES
La víctima mortal fue iden-

tificada como Héctor García,
mismo que presentaba múlti-
ples heridas por proyectil de
arma de fuego.

Una fuente allegada a los
hechos mencionó, que la
noche del sábado un solitario
delincuente llegó hasta donde

se hallaba su rival.
Fue en esos momentos en

que desenfundó su arma de
fuego y le disparó en varias
ocasiones a su rival, hasta
dejarlo ya sin vida en medio
de un charco de sangre.

Policías municipales de
Montemorelos llegaron al
lugar de los hechos, quienes
al percatarse de la muerte a
balazos del masculino acor-
donaron la escena del crimen
y se realizan las investiga-
ciones.

Andrés Villalobos Ramírez                     

Un hombre vestido de mujer
fue asesinado a balazos al interior
de una tienda de abarrotes, al sur de
la ciudad de Monterrey.

El asesinato fue reportado a las
19:20 horas sobre Paseo del Norte
y Paseo Verde, en La Estanzuela.

Socorristas de la Cruz Roja acu-
dieron al lugar, en donde vecinos
del sector reportaban a una persona
con impactos de arma de fuego.

Los paramédicos le brindaron
los primeros auxilios a la persona,
quien debido a las heridas de bala
que presentaba no resistió y fue
declarado muerto.

El hombre fue identificado
como Óscar Alejandro Samaniego
Guevara, de 26 años de edad, a
quien apodaban “La Lucy”, y pre-
sentaba varias heridas por arma de
fuego en la cabeza.  

Los oficiales estatales acordo-

naron la tienda de abarrotes llama-
da “Celeste”, en donde había cas-
quillos de arma de fuego entre
otras evidencias.

EL TICO
Un trabajador de la construc-

ción fue ejecutado frente a su

domicilio, por un solitario sicario
que llegó hasta donde estaba su
objetivo, en  Juárez, Nuevo León.

Al parecer el ahora occiso
conocía al autor material del cri-
men, debido a que lo llamó por su
apodo y al salir fue acribillado.

Las autoridades mencionaron

que, hasta el momento se descono-
ce cuál sería el móvil de la ejecu-
ción, que se registró en horas de la
madrugada en la Colonia Los
Encinos, en la citada localidad.

El ahora occiso fue identificado
como Ángel Alejandro Alonso
Rodríguez, de 27 años de edad.

Mientras que el sicario era una
persona de unos 23 años, de edad,
complexión regular, cabello corto
y vestía complemente de negro.

Según los informes de las auto-
ridades, el afectado estaba consu-
miendo sus alimentos dentro de la
casa.

Mencionaron que en ese
momento tocaron la puerta y el pis-
tolero le gritó por su apodo, “El
Tico”.

Al reconocer su voz salió para
ver que se  le ofrecía.

Fue en ese momento que se
escucharon cinco detonaciones de
arma de fuego.   

Sergio Luis Castillo                             

Un choque múltiple trágico
entre varios vehículos fue el que
se registró sobre Avenida Garza
Sada, al sur de Monterrey, lo
que dejó como saldo dos perso-
nas muertas y cinco más con
graves heridas.

El accidente colapsó la viali-
dad, lo que retrasó la llegada de
los puestos de socorro, quienes
tuvieron que circular en contra
para llegar a auxiliar a las vícti-
mas.

Protección Civil del Estado
informó, que el accidente fue
reportado a las 7:00 horas en la
circulación de sur a norte de la
Avenida Garza Sada, a la altura
de la Colonia Villas Las
Fuentes.

Las autoridades sospechan
que el presunto responsable
conducía bajo los efectos de las
bebidas embriagantes.

Ya dentro del automóvil res-
ponsable, se encontraron varias
latas de cerveza abiertas.

Hasta el momento se desco-
noce la identidad del conductor,
debido a que éste resultó con
lesiones de consideración y fue
trasladado a un hospital.

Dicha persona conducía un

automóvil Chevy, perteneciente
a una empresa especializada en
fumigaciones.

Según los informes oficiales,
el auto compacto se desplazaba
por los carriles de norte a sur a
una velocidad considerable.

Desafortunadamente terminó
impactándose contra un vehícu-

lo Jimmy Suzuki en la parte
posterior del lado izquierdo.

Tras este impacto, el Chevy
habría brincado el camellón
central y chocó de frente a una
camioneta Nissan X Trail blanca
que se desplazaba de sur a norte,
saliendo proyectados un hombre

y una mujer.
Desafortunadamente ambos

perdieron la vida y hasta el
momento no han sido identifica-
dos.

Luego de este choque, un
auto compacto negro fue impac-
tado por el Chevy, enseguida
una camioneta impactó al vehí-

culo.
Los hechos ocasionaron la

movilización de los puestos de
socorro, quienes rescataron a los
cinco lesionados, mencionando
que se atendieron a otras tres
personas, pero solo tenían gol-
pes leves, razón por la cual no
fueron llevadas a un hospital.

El cuerpo se encontraba encobijado en la sala de la casa.

Aniquilan un hombre en interior de negocio

Hallan a tres ejecutados dentro
de auto abandonado en Cadereyta

Andrés Villalobos Ramírez              

Tras el reporte de una per-
sona ejecutada a balazos en
un vehículo, terminó con el
hallazgo de dos cuerpos más
en Cadereyta.

Los cadáveres fueron loca-
lizados en la cajuela de un

vehículo marca Dodge
Stratus, que fue hallado en
una brecha sobre la Carretera
a San Mateo, en el citado
municipio.

EL HALLAZGO
Fue la tarde del pasado

viernes, cuando policías de

Cadereyta localizaron el
automóvil sobre una brecha, a
un lado de la Carretera a San
Mateo, cerca del Periférico.

El primer cuerpo estaba en
el asiento trasero y presenta-
ba heridas por proyectil de
arma de fuego.

Al continuar con las inves-

tigaciones del caso, los peri-
tos de la Fiscalía General de
Justicia al abrir la cajuela del
vehículo localizaron dos
cuerpos más.

Las investigaciones por
parte de la AEI continúan, en
espera de identificar a las
personas halladas sin vida.

Deja choque múltiple en Avenida Garza Sada dos muertos y cinco heridos

Los cuerpos se encontraban en la cajuela del vehículo locali-
zado en la carretera a San Mateo.

El accidente colapsó la vialidad, lo que retrasó la llegada de los paramédicos.

Llega, ejecuta a su rival y huye

La víctima fue identificada
como Héctor García.

Sergio Luis Castillo                          

El paradero de dos operado-
res de tráiler que viajaban en un
camión de carga y desaparecie-
ron en el municipio de Cade-
reyta, es investigado por la
Agencia Estatal de Investi-
gaciones.

Indicaron que estos llegaron
a una empresa de dicha locali-
dad, en donde descargaron un
cargamento de estructuras de
acero y pretendían llegar a la
empresa para la que laboran.

Sin embargo, la noche del
pasado jueves fue la última oca-
sión que fueron contactados por
sus familias.

QUIÉNES SON
Las personas desaparecidas

fueron identificadas como, Ge-
rardo Méndez González, 50
años, quien es apodada “Perro
Méndez”.

Al momento de los hechos,
era acompañado por un hombre
identificado como Mauricio
Garza Madrigal, de 26 de edad,

alias “El Mauro”.
Aambos operadores viajaban

a bordo de tráiler marca Ken-
worth 2009 Areocab color Azul,
placas 12AT6Z y propiedad de
la línea “!El Campeón”.

Se indicó que el pasado 22 de
junio, los operadores salieron de
una empresa que se localiza en
el municipio de Cerralvo.

ATENDIERON PEDIDO
Mencionaron que su trabajo

era llegar a la empresa Rocmat,
ubicada en calle Valentín Tamez
No. 512, Colonia Ampliación

Cadereyta.
Indicaron que la empresa

transportista para la que laboran
confirmó que sí descargaron el
pedido.

Después de dejar el material
que transportaban, se retiraron
de la empresa entre las 10:00 o
10:30 de ese día.

Desafortunadamente ya tu-
vieron contacto y se encuentran
en calidad de desaparecidos.

Elementos del Grupo Espe-
cializado en Búsqueda Inme-
diata, emitieron un boletín que
fue difundido para buscar datos
entre la comunidad, que los ayu-
den a dar con su paradero. 

Buscan a dos traileros desaparecidos

Encuentran cadáver
de mujer en cateo 

Sergio Luis Castillo                               

Un feminicidio más se registró
en el estado, al ser encontrado el
cuerpo sin vida de una mujer en el
interior de una casa de seguridad
de un Grupo Delictivo, en Zuazua.

La víctima fue encontrada
durante un cateo realizado en una
vivienda, donde días antes habían
sido detenidos dos presuntos nar-
codistribuidores.

La Fiscalía General de Justicia
informó, que los hechos se regis-
traron en una casa ubicada en la
calle Cantoría, en la Colonia Valle
de Santa Elena, sector Almería.

Según los informes de las auto-
ridades, el pasado jueves estaban
realizando un recorrido por el
mencionado sector, cuando se per-
cataron que estaban dos hombres
como vigilando una de las casas.

Mencionaron que procedieron
a abordarlos y se identificaron co-
mo, Víctor, de 37 años, y José, de

51, a quienes les encontraron 34
dosis de marihuana.

Los agentes pidieron a un juez
una orden de cateo para buscar
más drogas dentro de la vivienda.

Fue ayer sábado cuando proce-
dieron a buscar en el interior,
detectando el cadáver.

La víctima presuntamente ase-
sinada estaba envuelta en una sá-
bana en la sala del domicilio.

Además del cuerpo, se localizó
una bolsa con marihuana y un
recipiente con “cristal”.

El cateo lo llevó a cabo el Cen-
tro de Líneas de Investigación
Preliminares Especializado en Nar
comenudeo y Casos de Alto Im-
pacto.

La ahora occisa no ha sido iden
tificada, debido al estado en que se
encontraba el cuerpo.

La mujer fue llevada al anfitea-
tro del Hospital Universitario,
donde se le practicará la autopsia
de ley correspondiente.

Al parecer el alcohol fue responsable del incidente.

Un hombre vestido de mujer y “El Tico”, ejecutados, en dife-
rentes hechos violentos.

Gerardo Méndez y Mauricio Madrigal son buscados desde el
jueves, cuando tuvieron un último contacto con su familia.
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Alberto Cantú    
La Selección de los Estados

Unidos igualó a un gol en el inicio de
la fase de grupos de la Copa Oro,
todo esto al empatar con el cuadro de
Jamaica. 

Desde el Soldier Field de Chicago,
en los Estados Unidos, la selección
estadounidense igualó con el conjun-
to jamaiquino. 

Jamaica empezó ganando en
juego con un tanto de Lowe al 13'
de acción cuando ganó un remate
en el área grande luego de una
jugada a balón parado para rematar
de cabeza y poner el balón en el
ángulo inferior izquierdo del arco
defendido por el portero de los
Estados Unidos. 

Más tarde, al 88' de acción de la

segunda
mitad, el
jugador
Brandon
Vazquez
i g u a l ó
todo en
el duelo con su gol para los Estados
Unidos. 

El juego quedó así y con eso
Jamaica lidera el grupo A y lo hacen
con un punto, seguido de los Estados
Unidos que cuenta también con una
unidad.

La actividad en la fase de grupos
seguirá este domingo con la Copa
Oro, todo esto con los duelos entre
Trinidad y Tobago ante San Cristóbal
de las Nieves, Haití frente a Qatar y
México frente a Honduras.

Alberto Cantú                                                                                   

Los Tigres de Robert Dante Siboldi
buscarán este domingo por la tarde el
poder conseguir su primer título en la
temporada 2023-2024. 

Y como la temporada 2023-2024
inicia en los Ángeles y con el Campeón
de Campeones, Tigres tiene la posibili-
dad de hoy coronarse otra vez en un
torneo oficial si es que vencen a los
Tuzos del Pachuca. 

Este duelo entre Tigres y Pachuca en
los Ángeles ya tiene hora de inicio y
será este día por la tarde, a las 15:30
horas. 

Los felinos pueden jugar este parti-
do en contra de los de la Bella Airosa
ya que lograron el título del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX. 

Esta escuadra felina logró su octavo
título de Liga MX y eso fue después de
que vencieran en la gran final del fut-
bol mexicano a las Chivas Rayadas del
Guadalajara, logrando esto por un mar-
cador final de tres goles a dos, por ese
global en la vuelta de la disputa de la
corona que fue en el Estadio Akron de
Zapopan y durante el pasado 28 de
mayo. 

Como en este Campeón de
Campeones solo se enfrentan los últi-
mos dos monarcas del anterior año fut-

bolístico, entonces los Tigres enfrentan
a los Tuzos. 

Este Pachuca ganó el Torneo
Apertura 2022 de la Liga MX, mientras
que los Tigres el Clausura de este año y
por eso es que hoy se enfrentarán en los
Ángeles. 

Nahuel Guzmán, Javier Aquino,
Guido Pizarro, Diego Reyes, Jesús
Angulo, Rafael Carioca, Juan Pablo
Vigón, Raymundo Fulgencio, Luis
Quiñones, Fernando Gorriarán y André
Pierre Gignac sería el equipo que inicie
en los Tigres. 

Hay que tomar en cuenta que si el
juego no se define en los tiempos
extras, seguramente el título se sabrá en
los penales. 

Tigres es favorito ante Pachuca
ya que vienen de ser campeones y
los Tuzos tuvieron muchas bajas en
este verano entre convocados al Tri
y salidas de jugadores, motivo por
el cual no hay excusa o pero que
valga para no exigir en los felinos
el título en este Campeón de
Campeones, siendo ese objetivo
con el que hoy buscarán iniciar los
felinos para llegar de la mejor
forma posible al Torneo Apertura
2023 de la Liga MX, en dónde bus-
carán el bicampeonato y su novena
estrella en la justa local. 

Por el Campeón de Campeones

GRUPO A

Equipo Pts.

Jamaica 1

Estados Unidos 1

San Cristóbal 0

Trinidad y Tobago 0

GRUPO B

Haití

Honduras

México

Qatar

El Grupo del Tri

Jamaica soñó

Se conformaron con el empate.

Los felinos son los campeones más recientes.

El Tri y el Jimmy debutan hoy en
la Copa Oro ante Honduras

A revivir
 Alberto Cantú                               

La Selección Mexicana de
Futbol que dirige Jaime Lozano
iniciará este día por la tarde su
camino en la fase de grupos de la
Copa Oro. 

El conjunto mexicano enfrentará
este día por la tarde, por ahí de las
18:00 horas y en Houston, al cua-
dro de Honduras. 

Tras fracasar en la Liga de las
Naciones de la Concacaf y luego de
perder en semifinales ante los
Estados Unidos para conseguir un
tercer lugar frente a Panamá, en el
Tri se tomaron decisiones radica-
les. 

Y una de esas decisiones radica-
les en la Selección Mexicana de
Futbol fue la de correr a Diego
Cocca, quien ya no es más el técni-
co del Tri. 

Cocca solo dirigió siete juegos
al Tri y en su lugar llegó al banqui-
llo de la Selección Mexicana de
Futbol el joven Jaime Lozano,
quien en el verano del 2021, en
agosto de ese año, ganó la medalla
de bronce en los Juegos Olímpicos

de Tokio con el cuadro mexicano. 
Ahora Lozano dirigirá a una

Selección Mexicana de Futbol en
una Copa Oro a la que llega con el
fracaso que fue el Mundial de
Qatar 2022, con un dominio de
Estados Unidos sobre ellos y con la
humillación de perder de manera
fea en contra de los estadouniden-
ses en la Nations League de la
Concacaf, con la posibilidad de
seguir tirando el prestigio si se
tiene en esta justa un mal certamen. 

Guillermo Ochoa, Julián Araujo,
Israel Reyes, Johan Vázquez, Jesús
Gallardo, Edson Álvarez, Luis
Romo, Erick Sánchez, Uriel
Antuna, Ozziel Herrera y Henry
Martín sería el equipo que iniciaría
en el Tri. 

Ahora sí, ya es tiempo de que
México tenga su segundo torneo en
este verano y hoy inician con esta
Copa Oro en los Estados Unidos,
justa a la que llegan con un entre-
nador nuevo, con un presente negro
en todo sentido y con la presión de
ganarla pese a que en ella no sean
favoritos, lo cual luce poco alenta-
dor para este Tri de Jaime Lozano. 

Vencían a Estados Unidos, 
pero casi al final les empatan.

Tigres se enfrenta al Pachuca en la búsqueda 
de redondear la temporada 22-23

1-1

Alberto Cantú                                                              

Nahuel Guzmán , el portero de Tigres, ganó el
Balón de Oro al mejor portero del futbol mexica-
no en la temporada 2022-2023. 

Tras ser campeón del Torneo Clausura 2023 de
la Liga MX y tener un gran año futbolístico,
Guzmán logró hacerse de este reconocimiento en
la noche del sábado, en la Gala del Balón de Oro
que premió a lo mejor del futbol mexicano en la
temporada anterior. 

El cancerbero argentino ganó su primer Balón
de Oro en ser el mejor portero del futbol mexica-
no; recordar que en el verano de hace siete años se
pude hacer del reconocimiento a la mejor atajada
en la temporada 2015-2016. 

Pero Tigres logró tener más reconocimientos
en la Gala del Balón de Oro y no solo se recono-
ció al portero Nahuel Guzmán. 

André Pierre Gignac ganó el premio al mejor
gol de la temporada 2022-2023 en la Liga MX
tras su tanto frente a los Pumas en febrero de este
año, en un tanto de volea en el área grande que se
coló en el ángulo superior derecho del arco defen-

dido por el portero de los de la UNAM. 
Jesús Gallardo, de Rayados, perdió la nomina-

ción al mejor lateral del futbol mexicano y ése fue
para Kevin Álvarez, mientras que Víctor Guzmán
del Monterrey fue elegido el mejor defensa y
Milagros Martinez, la estratega de Tigres
Femenil, se hizo del premio a la mejor entrenado-
ra del año, superando al español Ángel
Villacampa de América. 

Lizbeth Ovalle de Tigres Femenil no logró ser
reconocida como la mejor atacante de la Liga MX
Femenil y perdió en la votación frente a Charlyn
Corral, mientras que Guido Pizarro cayó ante Luis
Chávez en la nominación al mejor medio defensi-
vo.

Guillermo Almada fue elegido el mejor entre-
nador del año, superando en este sentido al serbio
Veljko Paunovic. 

Esta Gala del Balón de Oro se realizó en la ciu-
dad de los Ángeles y eso fue en la noche del sába-
do 24 de junio. 

Eso sí, será hasta este día por la noche, este
domingo, cuando la televisora TUDN dé a cono-
cer a los ganadores de manera oficial.

Nahuel, el mejor portero

El argentino obtuvo el galardón del Balón de Oro en dicha categoría.
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Jaime Lozano, el técnico de la Selección
Mexicana de Futbol, mencionó que el
plantel mexicano tiene sed de revancha y
que eso buscarán revalidarlo en la Copa Oro
tras fracasar en la Liga de las Naciones de la
Concacaf. 

Lozano habló el sábado previo al duelo de la
fase de grupos entre México y Honduras, tenien-
do también ahí Francisco Guillermo Ochoa la pal-
abra ante la prensa y él está consciente del reto
que se le viene para el Tri, asegurando que siem-
pre es un honor el vestir la indumentaria de la
escuadra nacional. 

“Yo veo muy bien a los jugadores, los veo con-
tentos, con sed de revancha y hasta con ansiedad
porque esto inicie”, aseveró Lozano, quien cali-
ficó de “precioso” el reto que hoy tiene como téc-
nico de México. 

“Tuve la fortuna de ir a Juegos Olímpicos, de
ganar una medalla y eso me valió para hoy ser
tomado en cuenta; este reto es precioso para mí,
estoy muy agradecido por el recibimiento de
jugadores y staff. 

“Una oportunidad te va llevando a otras, yo no
estoy pensando si me quedo más adelante, única-
mente estoy pensando en Honduras. Se tiene que
ganar desde el inicio y esta oportunidad la vamos
a aprovechar, tome este proyecto pese a que
sabían que me iban a criticar, estoy aquí con
ilusión y optimismo, dijo. 

“Para mí, estar en la Selección es un motivo de
orgullo, es un privilegio, estoy feliz de estar en

una nueva convocatoria, le tenemos que dar un
valor a la Selección. Por supuesto que pienso en
ganar otro título con mi Selección, quiero seguir-

le sumando cosas a mi vitrina, ahorita el objetivo
es regresar la Copa a casa y en eso estamos pen-
sando día a día”, afirmó Ochoa.

Carlos Salcedo, futbolista de Cruz Azul,
reveló que en su momento fue vetado de la
Selección Mexicana de Futbol por el ex entre-
nador del Tri, en este caso Gerardo Martino. 

El jugador tapatío del conjunto celeste
expresó esta situación en charla con TUDN,
relatando lo que en su momento le decía
Gerardo Martino, quien ya no es más el técni-
co del cuadro nacional. 

"Sí, (actuó de mala fe) y tengo pruebas,
pero no las revelaré. Hablé un par de veces
con él (Martino) y me comentó que en su
momento yo era mejor que lo que estaba lla-
mando. Hice todo lo que podía hacer, hablé
con mis compañeros y les pedí disculpas (...)
que te digan que tienen que seguir dándole
oportunidad a los que están, psicológicamente
te mata", dijo. 

Salcedo no juega en la Selección Mexicana
de Futbol y eso es desde mediados del 2021,
desde hace dos años. 

Este jugador habría sido vetado por tener
un pleito con el auxiliar de Gerardo Martino
en la final de la Copa Oro del 2021 y ante los
Estados Unidos, en este caso con el propio
Jorge Theiler. 

Este jugador reforzó al cuadro de Cruz
Azul en este mismo verano y eso respecto al
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX.

En el Monterrey siguen buscando su posible
refuerzo ‘bomba’ en ataque para el Torneo Apertura
2023 de la Liga MX y ahora hay otro nombre que ha
salido en las últimas horas como posible refuerzo del
conjunto regio para el próximo campeonato mexi-
cano. 

Y ese posible refuerzo vendría siendo el español
Ayoze Pérez, futbolista de 29 años de edad y quién
jugó en el Leicester City de la Premier League de
Inglaterra. 

Este futbolista se desempeña como atacante y
actualmente se encuentra sin equipo, motivo por el
cual interesa en Rayados de Monterrey. 

Además de Rayados, el Real Betis Balompié de
igual forma está interesado en este jugador de origen
español. 

Pérez es solo una opción de las varias que hay en
Rayados para reforzar al equipo de cara al próximo
semestre y será en las próximas horas cuando se
conozca si hay o no más avances en el Monterrey,
en el sentido de intentar contratarle. (AC)

En Tigres no pusieron de excusa el poco des-
canso que tuvieron tras coronarse en el Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX y ven el Campeón
de Campeones ante Pachuca como una obligación
de ganar ese título.

Guido Pizarro, el capitán de Tigres, aunque
también Robert Dante Siboldi, el técnico de este
equipo,

Expresaron esta situación el día sábado y lo
detallaron en rueda de prensa , mostrando ambos
la ilusión de volver a ser campeón con este
equipo.

“Es una final e iremos con todo para conseguir
la victoria, no importa el poco descanso, hemos
tenido pocas vacaciones, pero somos afortunados

de estar aquí y queremos otro título”, dijo Guido,
a lo que Siboldi respondió:

“Los jugadores merecían más vacaciones, pero
estamos orgullosos de estar acá y queremos con-
seguir el título”, afirmó.

A su vez, Guido lamentó que por lesiones o
convocatoria con el Tri no vayan a tener a Diego
Lainez y Sebastián Córdova para el Campeón de
Campeones frente al Pachuca, pero expresó que
eso no sirve de excusa y que este domingo bus-
carán coronarse frente a los Tuzos.

“Si será fuerte no tener a Córdova o Lainez,
pero no es pretexto, por eso estamos ilusionados
por conseguir otro título y saldremos con todo”,
expuso. (AC)    

En el Pachuca existe la motivación de jugar el
Campeón de Campeones frente al monarca del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX que acabó
siendo el conjunto de Tigres. 

Guillermo Almada, el técnico del Pachuca, habló
el sábado en los Ángeles y en la previa a ese duelo
frente a Tigres en el Campeón de Campeones, reve-
lando ahí también que en su momento le gustaría a él
ese hecho de dirigir a la Selección Mexicana de
Futbol, pero mientras tanto su prioridad es el conjun-
to de los Tuzos. 

“Con las palabras no vamos a intentar ganarle y
qué más motivación enfrentar al campeón, cada vez
que jugamos con Tigres salen grandes partidos. 

“Estoy muy enfocado en mi presente, en ganar a
Tigres y en la Liga. Lo que pasará más adelante no lo
sé. Los caminos de Dios son perfectos y Mi presente
es Pachuca, pero mantengo la ilusión de dirigir a la
Selección Mexicana”, aseveró Almada. 

Óscar Ustari, el portero del Pachuca, también
habló sobre el partido del Campeón de Campeones
frente a Tigres y replicó las palabras de Guillermo
Almada sobre la necesidad de coronarse frente a los
de la UANL. 

“Los grandes les tenemos que hacer ver, sentimos
de cada compañero que viene al club, no entendemos
que nos viene a sacar el puesto, si un jugador hoy está
en la plantilla de Pachuca es porque tiene condi-
ciones para que este y ante Tigres queremos ganar,
queremos ser campeones este domingo y ese es el
objetivo “, afirmó. (AC)

Sebastián Córdova, por una lesión de la cual no
se dio detalles, dejó la concentración del Tri y no
jugará en la Copa Oro con la Selección Mexicana
de Futbol, mientras que Diego Lainez es quien lo
sustituirá.

El jugador de Tigres, en este caso Sebastián
Córdova, causó baja el sábado de la concen-
tración del Tricolor y ahora empezará una recu-
peración sin tiempo por definir.

Por esta situación es que él ya es baja de la
Selección Mexicana de Futbol, mientras que

Diego Lainez tuvo que dejar la concentración de
los Tigres previo al Campeón de Campeones de
este domingo frente al Pachuca.

Esta situación es así ya que tendrá que suplir a
Córdova en el Tri, pero difícilmente vería minutos
durante este domingo cuando México enfrente en
el inicio de la Copa Oro al cuadro de Honduras.

Este duelo entre México y Honduras será en la
ciudad de Houston, en los Estados Unidos, e ini-
ciará en punto de las 18:00 horas de este domingo
25 de junio. 

Hay sed de revancha 

Revela veto
Salcedo del
Tri del Tata

Pierde México a Córdova e integran a Lainez

Jaime Lozano y Guillermo Ochoa hablaron previo al debut de la Selección hoy contra Honduras.

Sebastián Córdova se pierde la Copa Oro.

Carlos Salcedo.

Se fijan Rayados
en español
Ayoze Pérez

En Tigres no ponen de
excusa el poco descanso

Motivación
en Pachuca

Jaime Lozano habla de la posición de sus
jugadores tras el fracaso en la Nations League

José Antonio ‘Tato’ Noriega, el presi-
dente de Rayados, llegó el sábado por la
mañana a Monterrey y lo hizo tras su
viaje de Europa, pero lo hizo sin ningún
refuerzo todavía para el Torneo Apertura
2023 de la Liga MX.

Si bien Noriega dijo que tienen ade-
lantadas algunas opciones, el dirigente
aceptó que se regresaron con las manos
vacías de su viaje a Europa ya que aún no
tienen cerrado a ningún refuerzo como se
desearía.

“Tuvimos acercamiento formal y
directo con candidatos a reforzar al club y
somos optimistas de que vamos bien,
pero no tenemos amarrado a nadie.

“Nuestro punto primordial es la cali-
dad y alguien que le de un punto extra a
un plantel que ya es bastante bueno”, afir-
mó el sábado por la mañana y en el aerop-
uerto de Monterrey, dentro del mismo y
por ahí de las 08:00 horas.

Noriega pidió paciencia en este senti-

do ya que dio sus razones para asegurar
que no es fácil el traer un refuerzo de cal-
idad del futbol europeo.

“Se avanzó muy formal y muy directo
con algunos candidatos a ser refuerzos del
club, con la circunstancia que les he plat-
icado, que sean gente de calidad, es la pri-
oridad, pero no es fácil en los calendarios
entre México y Europa, hay que ser

pacientes”, declaró.
El dirigente aceptó que el Toluca sí

está interesado en Rodrigo Aguirre, pero
dejó claro que hasta estos momentos no
hay nada formal por el jugador, además
de que garantizó que el técnico Fernando
Ortiz está feliz con lo que hay de plantel
y expresó que lo más seguro es que si
puedan cerrar aunque sea a un refuerzo.

“Todavía no hay nada concreto (sobre
una salida de Rodrigo Aguirre), apenas
vamos bien las cosas y sí ha habido
interés de otros equipos en nuestros
jugadores.

“Él (Tano) está feliz con el plantel y
siempre me lo ha ratificado, pero yo creo
que sí vamos a traer un refuerzo al menos
y nos interesa un media punta ofensivo,
de tres cuartas partes para adelante y es lo
que estamos buscando, yo espero que cer-
remos pronto el refuerzo y no hasta sep-
tiembre, el mes que cierran los registros”,
concluyó. (AC)

Confirma el ‘Tato’ que llegó sin refuerzos

José Antonio  Noriega.

Alberto Cantú                                                         

El Monterrey de Fernando Ortiz acabó
ya sus juegos de pretemporada que son
previos al Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX, logrando el sábado por la mañana un
triunfo ante los Bravos de Juárez. 

Desde las instalaciones de El Barrial y
en la mañana del sábado, los Rayados
vencieron a los Bravos de Juárez y eso fue
por marcador final de dos goles a uno. 

Los tantos en el juego de Rayados
fueron hechos por Maxi Meza y Germán
Berterame, mientras que por los Bravos
descontó Diego Chávez. 

Y fue Maxi Meza quien anotó el primer
gol de Rayados al 36’ de acción cuando
fue asistido por Sebastián Vegas para en el

área lograr rematar a gol y superar el lance
del portero Alfredo Talavera. 

Más tarde, al 51’, los Rayados anotaron
su segundo gol con una gran jugada de
Rogelio Funes Mori que finalizó Germán
Berterame en el área. 

Tras esa situación, Diego Chávez
descontó por los Bravos de Juárez y eso
fue al 59’ de acción. 

Esteban Andrada; Erick Aguirre, Stefan
Medina, Héctor Moreno, Sebastián Vegas;
Celso Ortiz, Jonathan González; Maxi
Meza, Jordi Cortizo, Germán Berterame y
Rogelio Funes Mori fue el equipo titular en
Rayados este duelo. (AC)

Rayados, con
pretemporada

perfecta
Monterrey
ganó sus tres
juegos de
preparación.
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Los Angelinos de los Ángeles le metieron una
paliza histórica en la temporada regular de las
Grandes Ligas a los Rockies de Colorado. 

Este conjunto de los Angelinos venció el sába-
do por la noche y en Colorado a los Rockies,
logrando esto por un marcador final de 25 carreras
a una. 

Cinco carreras de Moniak, tres y tres de
Renfroe y Thais, otra de Fletcher, cuatro de
Escobar, una de Ohtani, tres de Trout, dos de
Ward y tres de Drurt fueron las 25 de los
Angelinos, mientras que por los Rockies anotó
Doyle. 

Estas 25 carreras son un récord para esta fran-
quicia y superaron el récord de 24 carreras para un
solo equipo en juego en las Mayores que databa
de 1979. 

Este resultado hizo que los Angelinos llegaran
a una marca ganadora de 42 victorias por 36 der-
rotas en la temporada, mientras que los Rockies
ahora tienen un récord perdedor de 30 triunfos por
49 duelos perdidos. 

Ya en más actividad del sábado en la tempo-
rada regular de las Grandes Ligas, Andrés
Muñoz fue pitcher cerrador en Seattle y no per-
mitió carreras en contra de los Orioles de

Baltimore, mientras que Randy Arozarena pro-
dujo una carrera y un hit en la derrota de los
Rays sobre los Reales de Kansas City, además

de que Joey Meneses generó un hit en el triun-
fo de los Nacionales de  Washington sobre los
Padres de San Diego.

Los Sultanes de Monterrey se llevaron la
serie de temporada regular en casa y en la Liga
Mexicana de Beisbol ante los Guerreros de
Oaxaca. 

Este conjunto de Sultanes ganó el viernes y
sábado los primeros dos juegos de la serie,
siendo el del 24 de junio y en el Palacio Sultán
uno que ganó el equipo regio por marcador
final de cuatro carreras a dos. 

Sultanes estaba perdiendo por una carrera
de diferencia en la octava entrada, pero una
generada por parte de de Christian Villanueva
y dos más de Yamaico Navarro hicieron que
los regios se llevaran el triunfo. 

Incluso Sultanes podría barrer su serie en
casa ante los Guerreros de Oaxaca si este
domingo por la tarde vencen en casa a este
equipo. 

Mientras tanto, los Sultanes tienen una
marca ganadora de 31 victorias por 21 derrotas
en la campaña. (AC)

La delegación mexicana tuvo el sábado un
du muy productivo al ganar varias medallas de
oro en los Juegos Centroamericanos y del
Caribe San Salvador 2023. 

De hecho, la primera medalla de oro para
México en los Juegos Centroamericanos pudo
ser en la gimnasia artística varonil, logrando la
plata el equipo de Cuba y el bronce fue de
Colombia. 

Otro oro fue en la natación artística femenil
con las atletas Nuria Diosdado y Joana
Jiménez, venciendo a sus restantes rivales para
ello. 

Pero los otros no quedaron ahí ya que una
más llegó en el atletismo y eso fue en los
relevos de 4 por los 400 metros en las atletas
Athenas Meneses, Miranda Grana, Miguel de
Lara y Jorge Iga.

Ya por último, otros oro cayó en el atletismo
y eso fue en los relevos estilo libre 4 x 200

masculino.

GANA EL TRI DE BEIS
La Selección Mexicana de Beisbol logró ini-

ciar con un triunfo su fase de grupos en los
Juegos Centroamericanos y del Caribe San
Salvador 2023. 

El conjunto mexicano logró vencer el sába-
do por la mañana y en El Salvador al cuadro de
Cuba, logrando esto por un marcador final de
tres carreras a cero. 

Con carreras hechas por parte de Moisés
Gutiérrez, Emmanuel Ávila y una más de
Edson García, la Selección Mexicana de
Beisbol se impuso a Cuba. 

Ahora México regresará a la actividad este
domingo para enfrentar al local El Salvador a
las 20:00 horas.

El zurdo Faustino Carrera es el lanzador
anunciado por el ‘Che’ Reyes para subir a la
lomita de las responsabilidades.

Víctor Wembanyama, la primera selección del
Draft de la NBA en este año, ya fue presentado el
sábado con su equipo. 

Y este equipo vendría siendo el conjunto de los
San Antonio Spurs, quienes eligieron a este talen-
toso basquetbolista en el Draft de la NBA del
pasado jueves que fue en Nueva York. 

Wembanyama fue presentado por leyendas de
San Antonio como Tin Duncan, Manu Ginobili y
David Robinson, declarando ahí sobre la felicidad
que le surge el llegar a esta franquicia y después
de convivir con esos históricos de los Spurs. 

“En pocas horas he aprendido más de la NBA
con ellos que anteriormente en toda mi vida,
entonces estoy feliz de llegar a San Antonio”,
detalló. 

Este jugador logró triunfar en el basquetbol
colegial de la NCAA , pero ahora llega a unos San
Antonio Spurs que están ávidos de éxito tras no
llegar a los playoffs en la temporada anterior. 

Al parecer ya hay un acuerdo para que el próximo
Clásico Regio en la Liga Mayor de la Onefa entre
Auténticos Tigres de la UANL y los Borregos
Salvajes del TEC de Monterrey se realice en
Houston, en el NRG Stadium, en la casa de los
Texanos en la NFL. 

Como parte del 80 aniversario del TEC de
Monterrey, la casa de estudios antes citada le pidió a
la UANL esa posibilidad de que sus equipos de la
Liga Mayor Onefa se pudieran enfrentar en territorio
estadounidense y eso en el duelo de temporada regu-
lar del próximo ocho de septiembre de este año, sien-
do esto algo que en la Universidad Autónoma de
Nuevo León no hubo objeción alguna. 

Incluso ya habría una carta firmada por los rec-
tores de la UANL y el TEC de Monterrey para
realizar ese enfrentamiento en la fecha antes pactada,
además de que jugadores y coaches ya estarían avisa-
dos. (AC)

Paliza histórica de Angelinos

Sultanes se
lleva la serie
ante Oaxaca 

Llueven oros para México

Spurs presenta a Víctor Wembanyama

Los regios se internacionalizarían.

Se jugaría en Houston 
clásico regio de Onefa 

Nuevo León con sus atletas tuve el sábado un
día exitoso con varias medallas en la gimnasia
artística. 

Al menos una medalla de plata y otra de bronce
fueron las que lograron los atletas de Nuevo León
en este inicio de actividades para la gimnasia
artística femenil en el desarrollo del sábado. 

La de plata fue en la categoría de aros y en los
11-12 años, mientras que el bronce fue en los
equipos individuales y en los 13 a 15 años. 

Pese a este esfuerzo, Nuevo León sigue de
sublíder en el Medallero de los Nacionales
Conade y por mucha diferencia para el líder
Jalisco. 

Cabe señalar que Jalisco lidera en el
Medallero de los Nacionales Conade, teniendo
más de 100 medallas de oro respecto al sublíder
Nuevo León.

Le pegan a Rockies 25-1, récord para la franquicia 
en las Grandes Ligas

Comienza  NL con pie derecho en gimnasia artística

Daniel Suárez, piloto regio de Trackhouse
Racing en la Nascar Series de los Estados
Unidos, tuvo el sábado un día para el olvido
previo a correr este domingo en el Óvalo de
Nashville. 

El regio tenía en su Chevy número 99 un coche
para pelear por la pole position y ganarle en ese
sentido a los restantes 36 pilotos, pero un choque

de él en la segunda sesión de clasificación le hizo
que no consiguiera ese objetivo. 

Suárez mínimamente aspiraba a quedar dentro
del top 10 y tener un buen lugar de salida para la
carrera de este domingo, pero ahora tendrá que
partir desde las últimas posiciones.

Y mientras Suárez tuvo ese choque en la clasi-
ficación del sábado, su compañero Rob Chastain

se hizo de la pole position. 
Ahora Suárez correrá este domingo en el Óvalo

de Nashville y eso será este domingo a las 17:00
horas. 

El regio tiene que ganar en esta carrera si es
que quiere asegurarse de su lugar en los playoffs
de la Nascar Series de los Estados Unidos que
serán en septiembre de este año. 

Choca Suárez en clasificación de Nashville 

Los Angelinos propinaron la paliza de su vida.

Wembanyama, amarrado con las Espuelas.

El equipo de gimnasia de Nuevo León abrió con victorias. 

México, en lo más alto del podio.
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En la onceava edición del Machaca Fest
2023, los fans regiomontanos disafruta-
ron de distintas bandas que provocaron
la euforia de los asistentes. 

Solistas, grupos y bandas musica-
les como Caloncho, Grupo JNS,
Hanson y Binomio de Oro , Grupo
Magneto, Westlifey, Los Caligares o
Los Hansons hicieron vibran a quie-
nes asisten al festival ayer en el
Parque Fundidora.

Desde la apertura de las puertas a
las 12:30 horas, el ambiente festivo
se adueñó del lugar, dando inicio a
una jornada llena de música y entre-
tenimiento.

El festival arrancó con gran energía
con la presentación de Cabrito Vudú
en uno de los cuatro escenarios insta-
lados en el parque. La banda fue una
de las primeras en pisar el escenario,
deleitando al público con su estilo
único y encendiendo los ánimos para
lo que vendría después.

Alrededor de las 16:00 horas, las
JNS tomaron uno de los escenarios
principales y lograron reunir a una
multitud a pesar del calor sofocante de
casi 40 grados. 

Las integrantes del grupo, Karla,
Angie, Melissa y Regina, lucieron
looks frescos con transparencias para
mitigar el calor y ofrecieron un viaje
por sus éxitos musicales. 

Temas como “Solo vivo para ti”,
“Enferma de amor” y “Corazón confi-
dente” resonaron en el escenario,
emocionando a los presentes.

Además, las JNS tuvieron una invi-
tada especial, Martha Sánchez, quien
se unió a ellas en el escenario para
interpretar “Desesperada”, una can-
ción que el público también coreó
junto a ellas. 

Melissa agradeció al público por
aguantar el calor y por disfrutar de la
música de JNS, haciendo referencia a
los viejos tiempos en los que compar-
tieron escenario.

La emoción se mantuvo en ascenso
con la llegada de Sentidos Opuestos,
quienes iniciaron su presentación a las
17:30 horas al ritmo de “Solamente tú
y yo”. Continuaron con éxitos en
inglés como “Mamma mia” y

“Dancing queen”, acompañados de
cuatro talentosos bailarines. 

Alessandra Rosaldo, integrante de
Sentidos Opuestos, mencionó la alta
temperatura que se sentía durante su
actuación, demostrando su entrega y
conexión con el público.

El Machaca Fest también recibió
una dosis de sabor colombiano con la
llegada del Binomio de Oro de
América. Conocidos como la “univer-
sidad del vallenato”, la agrupación
hizo vibrar el escenario con su música
llena de sentimiento. 

Miles de personas se reunieron
para corear los grandes clásicos de
la banda, que cuenta con una tra-
yectoria de casi cinco décadas.
Temas como “Me ilusioné”, “Niña
bonita” y “Tres palabras” resonaron
en el festival, pero fue con
“Monterrey” que despertaron la
emoción de sus seguidores, quienes
cantaron a una sola voz.

Para cerrar su presentación, el
Binomio de Oro de América entonó el
tema “Olvídala”. 

Aunque la pantalla y el audio se
apagaron casi al final de la canción,
generando algunos chiflidos de incon-
formidad por parte del público, la
agrupación optó por despedirse con
una reverencia tras una hora y diez
minutos de show, dejando una huella
imborrable en el Machaca Fest.

CANCELA KORN
En un comunicado para sus redes
sociales informaron que todo fue por
problemas técnicos con su vuelo.

El espectáculo de Korn estaba pre-
parado para este sábado 24 de junio en
punto de las 00:00 horas en el escena-
rio Machaca, justo después de Los
Caligaris. Lamentablemente, tuvieron
que cancelar su presentación y lo
anunciaron a través de sus redes socia-
les con un comunicado.

En el escrito informaron que todo
fue por problemas técnicos con su
avión, mismos que intentaron solu-
cionar a toda costa durante las últi-
mas horas, pero no llegaron a ningún
lago, y sería imposible llegar de
manera segura y rápidamente, por lo
que prefirieron cancelar definitiva-
mente su concierto.

“México, queridos fans. Nos
rompe el corazón informarles que
debido a dificultades técnicas con
nuestro avión, no podremos presen-
tarnos esta noche en el Machaca
Festival. Hicimos todo lo posible
para encontrar una solución, pero
desafortunadamente no podríamos
llegar a tiempo de manera segura.
Estamos muy tristes de perdernos
este increíble evento, pero estare-
mos de vuelta para verlos en un
futuro cercano”, escribieron.

Ciudad de México / El Universal                                             

La huelga de escritores de Estados
Unidos (EU) ya está siendo palpable
para el público y la Comic Con de San
Diego, a realizarse el mes próximo, ha
sido la primera víctima notable pues
varios estudios han desechado acudir.

De acuerdo con Deadline, los estu-
dios Marvel, Sony, Netflix y Universal
han decidido no acudir, pues los creati-
vos de las historias, incluyendo direc-
tores y productores, no podrían estar
por ser miembros del sindicato.

Es también una manera de prevenir
un eventual paro de actores, cuyo con-
trato acaba el próximo viernes, aunque
las negociaciones van por buen cami-
no, según reportes recientes.

La ausencia de los estudios se tra-
duce en que no se verían avances de
películas y series como “Captain
Marvel: The Marvels”, “Ahsoka” y
“Disney’s haunted mansion”, así
como “The exorcist”.

El Sindicato de Guionistas de
Estados Unidos (WGA, por sus siglas
en inglés) aglutina más de 11 mil escri-
tores no solamente de ese país de otras
naciones que han colaborado en pro-
ducciones de allá, como los mexicanos
Carolina Rivera (Jane the virgin),
Carlos Cuarón (Y tu mamá también) y
Batán Silva (The flight attendan).

“Yo podría dirigir, nadie me lo
impide, pero por ética no lo haría”,
comenta Silva.

La huelga de escritores, generada
para que los mismos tengan un trato
más justo, comenzó el pasado 2 de
mayo.

¿Qué ha generado la huelga?
-El dato más reciente (2019) es que

anualmente en EU se producen 700
películas (en números cerrados), por lo
que, sacando un promedio mensual, se
han dejado de hacer durante la huelga

más de 100 largometrajes y, con ello,
perdido unos 10 mil empleos.

-Programas nocturnos como Jimmy
Fallon y Jimmy Kimmel han comenza-
do a tener repeticiones, lo cual impacta
en anunciantes, pues la gente decide no
verlas. La emisión de Fallon tiene un
promedio diario de 10 millones de tele-
videntes de entre 18 y 49 años, según
datos recientes de Nielsen, compañía
especializada en rating.

-La anterior huelga de escritores,
ocurrida hace 15 años, alentó la pro-
ducción de programas sin guion, tradu-
cidos en reality shows, y parece que
ahora será lo mismo. Ahora la cadena
ABC ha decidido revivir la emisión
“Dancing with the stars” y ordenado
“The bachelor” para personas mayores.

-La Comisión de Filmaciones de
Los Ángeles, que junto con Nueva
York son las ciudades favoritas para el

audiovisual de cine y tv estadouniden-
se, reportó un descenso del 30% en per-
misos otorgados de rodaje y grabación,
en relación con el mismo periodo del
año pasado. Lo que se ha hecho ha sido
publicidad y producción independiente
no sindicalizada, que no maneja gran-
des presupuestos.

-Los Ángeles Times reportan que
compañías como la casa de utilería
Independent Studio Services, ha recor-
tado al 10% de sus empleados y, el
resto, sólo labora cuatro días a la sema-
na, con la guillotina sobre ellos si es
que la situación no mejora.

-Durante la huelga de 2007-2008,
que duró 100 días, se estimó que la pér-
dida de empleos, únicamente en
California, fue de 37 mil empleos. A
nivel económico se consideró fueron 2
mil millones de dólares los que no lle-
garon al Estado en esa ocasión.

Ciudad de México / El Universal  

Yeri Mua estaba muy sonriente cuando
fue captada por la prensa en el aero-
puerto de la Ciudad de México, iba
acompañada por su pareja, el influen-
cer español Naim Darrechi, quien reac-
cionó muy agresivo con los reporteros
presentes que intentaron acercarse a
cuestionar a la veracruzana, la situa-
ción se salió de control y Naim, que
tiene antecedentes violentos, fue dete-
nido y llevado al ministerio público;
hace unas horas, la influencer rompió
el silencio sobre el episodio violento
del que fue testigo.

Naim Darrechi, quien estuvo en pri-
sión 18 meses por violencia, pateó las
cámaras de varios camarógrafos presen-
tes, pidió con violencia que dejaran
pasar a su novia Yeri Mua, quien estaba
por abordar un vuelo; mientras el joven,
con más de 6 millones de seguidores en
Instagram, daba manotazos a las cáma-
ras, ella le pidió que se calmara, pero

esto no ocurrió, por el contrario,
Darrechi gritó que su novia estaba emba-
razada y prosiguió a golpear y aventar a
los camarógrafos, Yeri Mua desapareció.

ROMPE EL SILENCIO
La influencer de moda, con más de 7
millones de seguidores en Instagram
rompió el silencio sobre el episodio de
violencia vivido en las instalaciones del
aeropuerto de la Ciudad de México, y a
través de sus redes ofreció una disculpa
a la prensa, y prometió que más adelan-
te hablará sobre lo ocurrido.

Muchos de sus seguidores se mos-
traron enojados con ella y la tacharon
de mentirosa, pues son sabidos los pro-
blemas que supuestamente tiene con su
pareja Naim Darrechi, incluso, Yeri
Mua compartió que no estaba segura de
tener el bebé y que vivía violencia por
parte de Darrechi.

“Fui una fiel seguidora de Yeri que
la defendía a capa y espada, pero la
neta nos ve la cara de pen… dientes”.

Lo que ha generado la huelga de escritores

La protesta de los escritores de Hollywood podría ocasionar que 

productoras apuesten por contenidos sin guión.

Prende a regios el Machaca Fest 

Caloncho puso a corear a los asistentes.

La banda argentina Los Caligaris provocó euforia.

Avanzada regia, presente con Jumbo.

Ofrece Yeri Mua disculpas
tras altercado con la prensa

Naim Darrechi, pareja de la influencer, golpeó a camarógrafos en aeropuerto.



Gran parte de la novela Miseria, pub-
licada por Alfaguara del grupo editorial
Penguin Random House, en abril de 2023
en Argentina y en mayo en México, es
sobre las chicas que faltan. Sobre las
desaparecidas. Sobre las familias que
rascan el mundo con uñas y dientes bus-
cando a jóvenes que merecían vivir otras
historias y no ser víctimas indefensas de
criminales descastados, en una época
donde cuesta comprender la agresividad
hacia las mujeres y sus consecuencias.
"Lo único que estamos haciendo todo el
tiempo es despedirnos", señala la autora,
y ya puede estar usted preguntándose por
qué, quién puede generar tanta violencia.
Pues esta novela también es una búsque-
da de respuestas a esta clase de delitos
tan ofensivos.

Dolores Reyes nació en la provincia
de Buenos Aires, Argentina, en 1978, y
allí vive. Su narrativa llega al corazón, no
sólo por su temática, sino por la íntima
oralidad con que desarrolla cada parte.
Emplea dos visiones, dos voces para con-
tar, y usted debe utilizar sus dos oídos
porque hay una variación en el tono y,
por supuesto, dos maneras de expresar
situaciones parecidas. Hay una economía

de personajes que abona a un ritmo nar-
rativo perfecto. Lo que significa que
igual tenemos capítulos breves que lar-
gos. Miseria, una joven embarazada vive
con Walter y Cometierra, hermana de él.
Ella trabaja en una tienda de chinos; él,
en un taller de motos. Miseria trata de
convencer a Cometierra para que utilice
su don. Esta joven, si come la tierra con
la que ha convivido una desaparecida,
puede ver el lugar donde se encuentra. El
trío ha emigrado de Podestá a Buenos
Aires, un lugar donde la adivina ejercía
su don; sin embargo, ahora se niega a
practicarlo. La cotidianidad de la gran
ciudad les proporciona amistades. Tina,
Lucas, Lula, Yose, Bombay, Neri, Liz,
que en momentos claves se vuelven muy
solidarias. Cometierra acostumbra pasear
y se hace amiga de una perra que se con-
vierte en su acompañante. Se niega a
comer tierra, hasta que no puede más con
la terrible realidad. ¿Qué cree usted que
ocurrió? No pasará demasiado tiempo
leyendo Miseria cuando lo descubra.

Un día nace el bebé y le ponen un
apodo muy mexicano, Pendejo. Pronto
estará viviendo su rol al 100. Lo mismo
que la perra, a quien nombran Polenta.

Algo que le gustará de Dolores Reyes
es que siempre se mantiene cerca. Es una
autora que llega al sentimiento, que cada
personaje que nos ofrece es alguien tan-
gible. Igual pueden ser duros, como los
chinos o una tía de Walter; agradables,
como el niño o Lula; inesperados, como
Madame; en trance doloroso, como
Julián, o la gran heroína que es
Cometierra, seguida por Ana, que trata de
regular sus acciones. Los espacios narra-
tivos son significativos y jamás importan
los cambios de planos. Dolores Reyes es
una artista, y es lo menos que usted pen-
sará cada que cierre la novela para tomar
aire o pensar en las madres buscadoras de

México, amenazadas y traicionadas por
gobiernos que nada quieren saber de la
gente que sufre estas pérdidas. La liter-
atura de nuestro tiempo carece de inocen-
cia temática, porque pocos autores pre-
fieren eludir lo que sucede en nuestras
ciudades y pueblos. 

Además de escribirlo con el
desprendimiento que se advierte, Dolores
no nos deja dudas de que arranca de un
acto de sinceridad y compromiso con su
época y con las madres vulneradas. Me
atrevería a decir que Miseria es una nov-
ela que muchos estábamos esperando y
Cometierra será nuestra heroína más
querida.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Ana María Matute

(Barcelona, 1925-2014)
Escritora española. Novelista
destacada de la llamada gen-
eración de los "niños asombra-
dos", su obra describe el ambiente
de la posguerra civil. Ana María
Matute se dio a conocer en la
escena literaria española con Los
Abel (1948), una novela inspirada
en la historia bíblica de los hijos
de Adán y Eva, en la cual reflejó la
atmósfera española inmediata-
mente posterior a la contienda
civil desde el punto de vista de la
percepción infantil. 

Las novelas de Ana María
Matute no están exentas de com-
promiso social, si bien es cierto
que no se adscriben explícita-
mente a ninguna ideología políti-
ca. Partiendo de la visión realista
imperante en la literatura de su
tiempo, logró desarrollar un estilo
personal que se adentró en lo
imaginativo y configuró un
mundo lírico y sensorial, emo-
cional y delicado. Su obra resulta
así ser una rara combinación de
denuncia social y de mensaje
poético, ambientada con frecuen-
cia en el universo de la infancia y
la adolescencia de la España de la
posguerra.

Ana María Matute fue galar-
donada con el premio Café Gijón
por Fiesta al noroeste (1953) y con
el premio Planeta por Pequeño
teatro (1954), novela a la que sigu-
ió En esta tierra (1955). También
recibió el premio de la Crítica y el
Nacional de Literatura por Los
hijos muertos (1958).

Más tarde escribió la trilogía
Los mercaderes, integrada por
Primera memoria (1959), Los sol-
dados lloran de noche (1964) y La
trampa (1969), que tuvieron un
gran éxito. La torre vigía (1971) es
la historia de un adolescente que
debe iniciarse en las artes de la
caballería; aunque sigue la línea
de las anteriores, se da en ella un
cambio histórico de ambientación
hacia el período medieval, rasgo
que se prolongó en las obras de su
madurez, publicadas tras un
dilatado período de silencio liter-
ario.

Así, su novela Olvidado rey
Gudú (1997) plantea una extensa
y compleja trama de acontec-
imientos centrados en las disputas
mantenidas en el transcurso de la
décima centuria por el rey de Olar,
Volodioso, y sus enemigos, el
barón Ansélico y la hija de éste,
Ardid. Asimismo, su novela
Avanmarot (1999) tiene como
escenario la época medieval.

Matute cultivó además la nar-
ración corta, reuniendo sus relatos
en volúmenes como El tiempo
(1956), Historias de la Artáila
(1961), Algunos muchachos
(1968) y La virgen de Antioquía y
otros relatos (1990). Son notables
sus dos libros autobiográficos A la
mitad del camino (1961) y El río
(1963), en los que evoca sus expe-
riencias de la niñez en el ambiente
rural y bucólico de Mansilla de la
Sierra.

Fiel a su fascinación por el
mundo de la infancia, escribió
también cuentos para niños,
recogidos en su mayor parte en
Los niños tontos (1956), Caballito
loco (1982), Tres y un sueño
(1961), Sólo un pie descalzo
(1983) y Paulina (1984). Formó
parte de la Real Academia
Española desde 1996. En 2007
obtuvo el Premio Nacional de las
Letras Españolas; era la tercera
mujer que recibía el galardón
(Rosa Chacel lo obtuvo en 1987 y
Carmen Martín Gaite en 1995).
En 2010 vio reconocida su trayec-
toria con la concesión del Premio
Cervantes.

La ociosidad es la madre de la
filosofía

Thomas Hobbes

Al deseo, acompañado de la
idea de satisfacerse, se le
denomina esperanza; despoja-
do de tal idea, desesperación

Thomas Hobbes

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

CONTRAATAQUE DE LOS CÁLCULOS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Sonó el interfono del departamento.
“Le llegó una carta”, escuchó decir al
guardia del edificio. “Bajo por ella”,
respondió Daniel. Tomó las llaves y abrió
la puerta. Descendió dos pisos y cruzó el
estacionamiento hasta encontrarse en la
recepción del conjunto habitacional. El
guardia le entregó un sobre tamaño carta,
amarillo. Daniel leyó el nombre del remi-
tente: Secretaría de la Función Pública.
Lo abrió inmediatamente y encontró un
citatorio, para dentro de dos días, a las
once de la mañana en las oficinas de su
último empleo. El órgano gubernamental
estaba realizando una investigación
sobre la venta de un rancho que había
sido decomisado hacía diez años y vendi-
do a un particular, hacía dos.

Daniel regresó al departamento despa-
cio, tratando de recordar los detalles de
aquel inmueble. Se llamaba El Girasol,
de veinte hectáreas. Le había sido
decomisado a un empresario de Jalisco
quien defraudó a diez mil ahorradores. El
asunto estuvo en disputa legal en los tri-
bunales durante siete años, hasta que un
magistrado dictó sentencia condenatoria
para el hombre y el rancho quedó del
lado del gobierno. Los papeles pasaron al
área gubernamental donde trabajaba
Daniel, para su valuación. Fue él mismo
quien se encargó de poner un precio a
partir del cual, el rancho sería vendido si
alguien ofrecía eso, o más.

Daniel volvió a su departamento con
el citatorio en la mano y se dirigió a su
escritorio para buscar la copia del expe-
diente con la que se había quedado, luego
de su despido. Ubicó el montón de pape-
les en el cajón de abajo. Extrajo las car-
petas y las colocó encima del escritorio.
Comenzó a hojearlas. Tenía todo ordena-
do por fechas, así es que no tardó en
encontrar lo que buscaba. Se topó
inmediatamente con el plano del inmue-
ble y los cálculos de su valuación.

Daniel recordó que cuando el expedi-
ente llegó a su oficina dos años atrás, lo
primero que notó fue que, de acuerdo con
los mismos planos, el rancho estaba
rodeado por todos lados, sin salida a la
carretera. Así es que, si alguien deseaba
trasladar algún producto desde “El
Girasol” hacia la autopista, tendría que
pagar derecho de vía a los ranchos colin-
dantes. Eso reduciría el precio de venta
del inmueble. También recordó que
quienes expresaron interés en comprar la
tierra eran vinicultores y el lugar efecti-
vamente se prestaba para la siembra de
uvas. El cultivo tendría un valor de 330
mil pesos por hectárea, mientras que el
costo de la siembra rondaría los 100 mil
pesos por esa misma área. Los cálculos le
arrojaron un valor del terreno de 4 mil-
lones de pesos por hectárea. Pero sin
derecho de paso y tratándose de varios
kilómetros para llegar a la autopista, el
rancho valdría 100 mil pesos por hec-
tárea al año, o un millón de pesos por
hectárea en total, según su cálculo. Así es
que, si alguien ofrecía 20 millones de
pesos por todo el rancho, el gobierno ya
iría de gane. Una vez aclarados los cál-
culos en su memoria, Daniel regresó los
papeles de vuelta en el cajón, excepto el
expediente de El Girasol, que dejó sobre

el escritorio. Apagó la luz y volvió a la
sala.

Dos días después, Daniel estuvo listo
en traje y corbata, quince minutos antes
de las once de la mañana, en el edificio
de su antiguo trabajo. Lo pasaron a una
sala de juntas donde esperó diez minutos,
hasta que arribaron la directora de inves-
tigaciones junto con dos subalternos. Se
saludaron y dio inicio la reunión con una
explicación rápida del asunto que inves-
tigaban: la venta de El Girasol, el cual
había sido adjudicado a un particular por
22 millones de pesos. “Usted lo valuó en
20 millones”, le dijo la mujer a Daniel y
continuó: “¿Podría explicarnos cómo
llegó a ese número?”.

Daniel tenía en la memoria todos los
cómputos y cargaba con su copia del
expediente. Colocó el plano sobre la
mesa y comenzó a explicarles con todo
lujo de detalle sus estimaciones.
Comenzó por los perímetros, el número
de hectáreas registradas en el Registro
Agrario Nacional, precios, áreas y
demás. Cuando hubo finalizado, la direc-
tora de investigaciones le preguntó:
“¿Realizó usted una inspección ocular
del lugar para su valuación?”. “No. Tenía
toda la información en el plano y quise
ahorrarle al organismo los gastos de
avión y hospedaje. No lo creí necesario”.

“El rancho si contaba con derecho de
paso”, dijo la mujer. Daniel sintió un
pequeño golpe de calor en la cabeza. Se
mareó y alcanzó a ver una luz azul que
aparecía y desaparecía de su vista.
Luego, les miró borrosos los rostros a los
funcionarios que lo entrevistaban.
Comenzó a sentir un dolor intenso en el
pecho y que la corbata le apretaba. No
podía hablar. Apareció un dolor en su
brazo izquierdo. Alcanzó a oír a la mujer
decir: “Ese rancho tenía un valor de 80
millones de pesos y hay responsabili-
dades que deslindar”. En ese momento,
Daniel se desplomó al piso por un infar-
to al miocardio… que lo dejó sin vida. 

LA ÚLTIMA CARRERA DEL AÑO

OLGA DE LEÓN G.
Se la veía presurosa y animada, como

si fuera a un lugar grato para ella y con
alguna buena expectativa, una vez que
llegara a donde quiera que fuera, nuestra
amiga, la hormiguita colorada.

Un día antes, había recibido una carta
que abrió rápidamente, y en la que
encontró la aceptación a su petición de
participar en la última carrera del año.
Eso la puso feliz, tanto que apenas si
logró conciliar el sueño, lo que logró a
base de repetirse mentalmente: “tengo
que dormir bien para ir descansada”. 

En el trayecto se encontró con un
escarabajito medio holgazán, pero bien
intencionado y no presuntuoso; más ade-
lante vio que se arrastraba lenta, pero sin
detenimientos, una culebrita adolescente,
la cual de inmediato saludó, buscando
empatías y que nadie pensara mal de ella.
Los tres se dirigían al lugar desde donde
arrancaría la última carrera del año. Por
encima revoloteaban una bella abejita y
una pícara avispa que también iban a la
competencia.

Tan contenta andaba la hormiguita,
que se había olvidado de avisarle a su
gran amigo el elefantito azul, de que no
estaría en casa este domingo, por lo que
no iría en su busca para pasear por el
oasis que ya era como su punto de
reunión oficial. Pero, he aquí que el ele-
fantito también se había anotado para
participar en la carrera. Y a poca distan-
cia delante de la hormiguita, iba su gran
amigo, quien en un reojo que echó para
atrás, la vio y decidió esperarla.

El escarabajo y la culebra de inmedia-
to captaron que si se trepaban desde una
de las patas sobre el lomo del elefantito,
llegarían más pronto. Así que ni tardas ni
perezosas, subieron en cuanto lo alcan-
zaron. Al emparejarse la hormiguita a un
lado de su amigo, este la invitó a subir,
que él la llevaría, como siempre, agarra-
da de una de sus orejas.

Pero, he aquí que la hormiguita
declinó la invitación, aduciendo que eso
sería hacer trampa. El elefantito que
conocía muy bien a su buena amiga, no
insistió. Mas viendo que el escarabajo y
la culebra ni se inmutaron, antes bien se
agarraron más fuertemente, el elefantito
azul quien comprendió la verdad de las
palabras de su buena amiga, se sacudió
muy fuerte y se los quitó de encima. Con
ese movimiento, ambos animalitos
fueron a dar varios metros atrás, quedan-
do, así, fuera de la competencia: la ado-
lescencia es una etapa de aprendizajes:
ambos, culebra y escarabajo, eran
demasiado jóvenes y poco educados.

El elefantito siguió caminando cada
vez más lentamente, quería esperar a su
amiga. Cuando la hormiguita volvió a
alcanzarlo, le dijo: eso también es hacer
trampa, querido amigo. Tú debes ir a tu
paso y ritmo que yo iré a los míos.
Cierto, amiguita, una vez más tienes
razón, además, de lo que se trata es de
competir, no de ganar o perder. ¡Ah!, no
mi buen amigo, sí es importante ganar,
dejémonos de falsas modestias e hipocre-
sías, o políticas de países tercermundis-
tas: es importante competir, ya eso en sí
mismo es un triunfo; pero también lo es,
y sin regateo: ¡ganar!

Ni modo, hormiguita, hoy me las
ganaste de todas, ¡todas! Por eso te tengo
en gran estima, eres pequeñita de
tamaño, pero grande de ideas y pen-
samientos.

La hormiguita solo sonrió y se sonro-
jó, pues nadie más que ella, sabía del
dolor de ver sufrir a un ser amado y no
poder ayudar: su mejor ayuda era man-
tenerse lo más sana posible… y su salud
estaba decayendo, por eso se inscribió en
la última carrera del año, con la mira
puesta en que el año que seguía, fuera
para todos, un: “¡mejor año!”. 

Elmer Mendoza

Dolores Reyes, 
una estética del dolor

Listos en sus posiciones



SEXTO DOMINGO de Pascua y parece
que todo va muy rápido, como si la Semana
Santa apenas hubiera pasado; en dos sem-
anas más ya estaremos celebrando la
Solemnidad de Pentecostés y así seguiremos,
rápido, rápido, rápido…

TAL VEZ LA RAZÓN por la que desde
hace casi siempre hemos intercalado puntos
suspensivos entre párrafo y párrafo, sea que
nos queremos escapar del frenesí y la rutina,
que no queremos ir tan de prisa ni siempre
con lo mismo, lo mismo, lo mismo; tal vez
sea que pretendemos abrir un espacio para
seguir profundizando en algún tema, tal vez
queremos dejar paso franco para la opinión,
tal vez no queremos concluir y ya…

SONARÁ PRETENSIOSO decirlo pero
sospecho que los puntos suspensivos son
como un anticipo de la Vida Eterna: es decir,
en la vida biológica hay un inicio y un final,
se comienza y se acaba, pero en la vida ante
Dios -plena y sin menoscabo, total y en su
gracia- siempre hay un plus, no hay término
ni conclusión, ¡es para siempre y en paz, es
total y en gozo!…

TOTALMENTE CIERTO que la aventura
personal inicia cuando somos concebidos en
el seno materno, que con el propio nacimien-
to tenemos pretexto para los cumpleaños que
vendrán, que llegará el momento de la
muerte como si fuera el otro extremo del
tendedero que comenzó al nacer, pero acep-
tamos en la fe que de ahí pa´l real continúa la
Vida Eterna, vida total en Dios, sin interfer-
encia ni contaminación…

TEN MUCHO CUIDADO con lo que vas
colgando en tu tendedero (¿verdad que está
bonita la comparación?), entre el clavo de tu
nacimiento y el clavo de tu muerte, porque
debe ser un ensayo que te prepare para lo que
venga en la eternidad: si el tendedero lo
llenaste de alegría y servicio, de compasión y
generosidad, buena voluntad y mejores
acciones, ¡imagina cómo será la eternidad
con Dios!…

PON TODA LA ATENCIÓN en no andar
colgando –en el mecate de tu vida- basuras y

porquerías, rencores y desidias, sombras-rui-
dos-tiliches-maldades, porque ya te podrás
imaginar lo que te espera en la eternidad y
–la verdad- yo sólo quiero desearte lo
mejor…

YA ENTRADOS EN CUENTAS te pro-
pongo una actividad en donde utilices pluma
y papel, un lugar cómodo para sentarte a
escribir, a dibujar, y con la disponibilidad
para agilizar la sesera: coloca en posición
horizontal tu hoja de papel, dibuja dos clavos
en los extremos como si fueran las paredes y
de los clavos extiende un lazo o cordel, como
si fuera el transcurso de tu vida, como si
fuera una línea del tiempo: a la izquierda pon
una estrella como si fuera tu nacimiento y a
la derecha una cruz, anticipo del panteón…

EN SUS MARCAS, ¡listos!, ¡comen-
zamos!: así que “cuelga” del tendedero lo
que has ido colocando y/o acumulando en tu
vida, tanto los momentos estelares como
aquellos de los NO quieres ni acordarte; pero
pon atención en colocarlos de este modo: si
fue algo agradable y bello ponlo muy cerca
del mecate, y si fue algo feo y horroroso
“cuélgalo” como si lo hicieras con un hilo
largo, casi hasta el piso, es decir, la parte baja

del papel…
SIN TARDARME NADA, yo anoté mi

primera comunión, mi ingreso al seminario,
mi ordenación sacerdotal, los diversos desti-
nos en que he sido enviado (todos muy cer-
canos al mecate), y también anoté algunas de
mis metidas de pata (pocas, porque me haría
falta un papel más largo), cuando me alejé
tremendamente de lo que debo hacer ante
Dios (y todos como con un hilo largo, que
cuelgue hasta el suelo)…

TAL VEZ TARDES MÁS de 10 minutos
en hacer tal ejercicio, tal vez dures como dos
o tres días, no importa, lo que cuenta es que
veas cómo va el ensayo para la eternidad que
esperas vivir en Dios; y ahora viene lo más
importante…

DATE CUENTA QUE en la parte de arri-
ba quedó todo lo bonito y bello, y en la parte
de abajo todo lo que debe desaparecer; pues
bien, haz lo siguiente pero suplicando la mis-
ericordia de Dios: corta con tijeras la parte de
abajo y préndele fuego, o al menos hazla
cachitos, de modo que ante Dios quede sola-
mente lo que debe permanecer; de este modo
vete aplicando en la vida para que siempre
sea menos lo que debes recortar…
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MIRAR

Hay un jefe de plaza en una
localidad vecina, dedicado a la
extorsión de todo mundo, arma-
do como los de su grupo, pero
que es bien apreciado en su
pueblo, por una sencilla razón:
ayuda a quien tiene necesidad.
Con el dinero que quita a los
demás, hace el bien a algunos; de
esta forma, los corrompe y lo
aprecian.

Recuerdo el caso de un impor-
tante capo narcotraficante colom-
biano, que hacía muchas obras
sociales en beneficio de algunos
pueblos pobres, a los que no lle-
gaba la ayuda del gobierno. Lo
hacía no porque tuviera un gran
corazón, sino porque de esa
forma compraba protección.
Cuando el ejército iba en su per-
secución, la gente lo encubría; no
les importaba que fuera un
asesino criminal.

Lo mismo pasa con algunos
líderes. En las elecciones y en
encuestas de opinión, salen con
muy buenos resultados de
aprobación, aunque sus hechos
no sean tan claramente eficaces
para combatir eficientemente,
por ejemplo, la pobreza y la inse-
guridad. Cuando uno averigua
por qué reciben tanta aprobación,
entre otras causas se descubre
que quienes más les apoyan son
los estratos sociales que reciben
apoyos económicos, que por otra
parte se deberían recibir por jus-
ticia social, pero que se emplean
para comprar conciencias. Se usa
el dinero público para corromper,
y eso es inmoral y antidemocráti-
co.  

Hace unos días, conversando
con dos influyentes políticos que
pertenecen a un partido que se
ufana de luchar contra la corrup-
ción, les decía que fueran más
humildes, pues en cualquier
grupo todos estamos expuestos a
corrompernos. Jesús es contrario
a este vicio, pero en su grupo
estuvo Judas, que se dejó con-
vencer también por dinero y
cometió la peor traición. En
nuestra Iglesia, ha habido casos
muy tristes de corrupción, que
todos lamentamos, pero que son
innegables, aunque en nuestros
principios somos muy contrarios
a ello. En cualquier partido puede
haber corrupción; por ello, siem-
pre hemos de estar atentos para
que no se nos cuelen los corrup-
tos. Y si en los programas se
pone ayudar a los necesitados,
que sea de corazón, por amor, no
por interés electoral.

DISCERNIR

El Papa Francisco, en su
encíclica Fratelli tutti, dice:

“Otra expresión de la
degradación de un liderazgo pop-
ular es el inmediatismo. Se
responde a exigencias populares
en orden a garantizarse votos o
aprobación, pero sin avanzar en
una tarea ardua y constante que
genere a las personas los recursos
para su propio desarrollo, para
que puedan sostener su vida con
su esfuerzo y su creatividad. En
esta línea estoy lejos de proponer
un populismo irresponsable. Por
una parte, la superación de la
inequidad supone el desarrollo
económico, aprovechando las
posibilidades de cada región y
asegurando así una equidad sus-
tentable. Por otra parte, los
planes asistenciales, que atienden
ciertas urgencias, sólo deberían
pensarse como respuestas
pasajeras” (161).

“El gran tema es el trabajo. Lo
verdaderamente popular —
porque promueve el bien del
pueblo— es asegurar a todos la
posibilidad de hacer brotar las
semillas que Dios ha puesto en
cada uno, sus capacidades, su ini-
ciativa, sus fuerzas. Esa es la
mejor ayuda para un pobre, el
mejor camino hacia una existen-
cia digna. Por ello insisto en que
ayudar a los pobres con dinero
debe ser siempre una solución
provisoria para resolver urgen-
cias. El gran objetivo debería ser
siempre permitirles una vida
digna a través del trabajo. Por
más que cambien los mecanis-
mos de producción, la política no
puede renunciar al objetivo de
lograr que la organización de una
sociedad asegure a cada persona
alguna manera de aportar sus
capacidades y su esfuerzo.
Porque no existe peor pobreza
que aquella que priva del trabajo
y de la dignidad del trabajo. En
una sociedad realmente desarrol-
lada el trabajo es una dimensión
irrenunciable de la vida social, ya
que no sólo es un modo de
ganarse el pan, sino también un
cauce para el crecimiento person-
al, para establecer relaciones
sanas, para expresarse a sí
mismo, para compartir dones,
para sentirse corresponsable en el
perfeccionamiento del mundo, y
en definitiva para vivir como
pueblo” (162)

ACTUAR

No nos dejemos corromper. Si
aceptas una ayuda oficial, que no
por ella te compren; discierne en
tu conciencia a quién verdadera-
mente apoyar, pero que sea por
otros motivos, no sólo por el
dinero que te dan o que te ofre-
cen. Luchemos contra toda clase
de corrupción. 

El dinero corrompe
casi todo

O. Felipe Bacarreza

El tendedero de la vida
P. Eduardo Lozano

Yo los reconoceré

delante de mi Padre 
Jesús no oculta las dificultades que

encontrarán sus enviados: «Miren, Yo los
envío como ovejas en medio de lobos…
los entregarán a los tribunales y los azo-
tarán en sus sinagogas… ustedes serán
odiados por todos a causa de mi
Nombre…» (Mt 10,16.17.22). ¡Hay
motivos para temer! Pero Jesús agrega
algo que debe erradicar el temor: «No está
el discípulo por encima del maestro, ni el
siervo por encima de su amo. Ya le basta al
discípulo ser como su maestro, y al siervo
como su amo. Si al Dueño de la casa lo han
llamado Beelzebul, ¡cuánto más a sus
domésticos!» (Mt 10,24-25). La perspecti-
va de «ser como Jesús» debe infundir tal
gozo en su enviado (su apóstol), que no
deja lugar al temor. Por eso, la exhortación
con que comienza el Evangelio de hoy es
una conclusión: «Por tanto, no les teman».

Jesús sigue profundizando en el tema
del temor. Lo hace excluyendolo en un
caso y recomendandolo en otro: «No
teman a los que matan el cuerpo, pero no
pueden matar el alma… teman, más bien al
que puede perder alma y cuerpo en la
gehenna». El sujeto del verbo «matar el
cuerpo» es plural; se refiere a todos los
agentes naturales −seres humanos, ani-
males y fenómenos de la naturaleza− que
tocan el cuerpo y su vida natural, pero no
pueden tocar el alma. Vemos que el evan-
gelista ha adoptado la definición del ser
humano como compuesto de cuerpo y
alma, siendo el cuerpo su componente
material, que interactúa con la materia, y el
alma su componente espiritual, no sujeto a
la materia, pero que la anima y le concede
ser lo que es, a saber, este ser humano con-
creto individual, esta persona. El evange-
lista San Lucas, en el texto paralelo, no
recurre a esta definición del ser humano:
«No teman a los que matan el cuerpo, y
después de esto no pueden hacer más. Les
mostraré a quién deben temer: teman al
que, después de matar, tiene poder para
arrojar a la gehenna; sí, les repito: teman a
Él» (Lc 12,4-5).

Que el ser humano tiene un elemento
material es evidente y no necesita
demostración. La cantidad de materia de
cada ser humano −peso y dimensiones− es
variable y depende de la edad y de la can-
tidad de materia que ingiera y digiera
haciendola parte de sí. Por su parte, la exis-
tencia del alma puede demostrarse fácil-
mente, aunque, no es objeto de los senti-
dos. En efecto, todo ser humano puede
razonar y deducir una verdad de otra, cosa
que es imposible a la materia; todo ser
humano puede trasladarse con el pen-
samiento a otro lugar distinto del que con-
fina a su materia o a otro tiempo distinto
del presente, por ejemplo, un anciano
puede pensar en algún momento de su
infancia. Hay en el anciano algo que hace

que él sea el mismo que ese niño, aunque
la materia sea completamente otra. El
alma, es, entonces, espiritual y, dado que
no depende de la materia, cuando ésta se
destruye, ella perdura, es inmortal. El
alma, una vez creada, nadie puede matarla.
Pero, dado que la persona es un compuesto
de alma y cuerpo, el alma, incluso después
de la muerte corporal, conserva siempre
referencia al cuerpo. Por eso, Jesús exhor-
ta a temer al que puede perder, no sólo el
alma, sino «alma y cuerpo en la gehenna».

En las sentencias siguientes Jesús, por
medio de ejemplos tomado de la natu-
raleza, afirma la absoluta dependencia de
todo respecto de Dios: «¿No se venden dos
pajarillos por un as? Pues bien, ni uno de
ellos caerá en tierra sin el consentimiento
del Padre de ustedes». Un pajarillo es de
valor insignificante entre todos los demás
seres animados. Diríamos que no merece
que Dios, el Ser infinito, se ocupe de uno
de ellos. Jesús, en cambio, afirma que ellos
dependen absolutamente de Dios. Con
mayor razón depende de Dios el ser
humano, que es el más valioso de todos los
seres visibles, más aún, el único ser que
está llamado a ser hijo de Dios, compar-
tiendo la vida de Dios. Por eso, respecto de
cada persona humana Dios sabe todo,
incluso lo que ella misma ignora: «En
cuanto a ustedes, hasta los cabellos de su
cabeza están todos contados». Si estamos
en las manos de Dios, que es
todopoderoso, y que tanto nos amó hasta
darnos a su Hijo único, la única conclusión
posible la saca Jesús: «Por tanto, no teman.
Ustedes valen más que muchos pajaritos».
Este modo de hablar significa: Tienen a los
ojos de Dios un valor infinito. La con-
clusión del Catecismo de la Iglesia
Católica es verdaderamente magistral:

«Reconocer esta dependencia completa
con respecto al Creador es fuente de
sabiduría y de libertad, de gozo y de confi-
anza» (N. 301). Desconocer o negar esta
dependencia es causa de que las multitudes
humanas parezcan «ovejas sin pastor», es
decir, que vayan adelante sin rumbo,
vejadas y abatidas.

«A todo el que me reconozca delante de
los hombres, también Yo lo reconoceré
delante de mi Padre que está en el cielo;
pero al que me niegue delante de los hom-
bres también Yo lo negaré delante de mi
Padre que está en el cielo». Reconocer a
Jesús delante de los hombres es la misión a
la que sus discípulos son enviados, es la
misión de todo cristiano. La recompensa
será grande: «Yo lo reconoceré delante de
mi Padre». La intercesión de Jesús obtiene
todo de su Padre. A quienes lo reconozcan
delante de los hombres les dirá: «Bien,
siervo bueno y fiel… entra en el gozo de tu
Señor» (Mt 25,21.23). En cambio, para
quienes nieguen a Jesús delante de los
hombres, para quienes nieguen que Él sea
la Verdad y se opongan a su enseñanza la
sentencia será terrible: «Yo los negaré
delante de mi Padre que está en el cielo».
Él nos ha revelado las palabras mismas que
les dirá: «¡Jamás los conocí; apartense de
mí, agentes de iniquidad!» (Mt 7,23).

Jesús habla de «reconocer» y «negar».
¿Qué ocurrirá con los que se abstienen de
una y otra cosa, que es el caso de la may-
oría? Cuando se trata de «reconocer o
negar» a Jesús, que es el Camino, la
Verdad y la Vida, abstenerse equivale a
negarlo. Lo dice Él: «El que no está con-
migo, está contra mí, y el que no recoge
conmigo, desparrama» (Mt 12,30). No hay
indiferencia posible respecto de Jesús. Él
es el Bien infinito.


